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 Janvier 
4 CODIR Habitat (Comité de Direction)
6  Bureau
12  CODIR
13  Cérémonie des vœux
17  Conseil d’Administration
18  CODIR Travail
18  Rencontre ARS - Transformation de l’offre 

du secteur travail
19   Journée regards croisés : 

risques psycho-sociaux et harcèlement
27  Bureau

 Février 
2   CSE Educatif  (Comité Social et 

Economique)
2 CSE Habitat
2 CODIR Habitat
4 Commission sociale Nexem
4  CSE Travail
8 CODIR Travail
9 CODIR Educatif
21 Bureau 
23 Commission télétravail
25  Rencontre Habitat inclusif - Conseil 

départemental du Nord
28   Réunion NAO (Négociations annuelles 

obligatoires)

 Mars 
3 Journées d’accueil nouveaux salariés
4   Matinée de la transversalité : 

le travail partagé 
8 CODIR Habitat
8 Conseil d’Administration
10 Vernissage : livre des 60 ans
17 CSE central
18  Réunion NAO (Négociations annuelles 

obligatoires)
18 CODIR Travail
22 CODIR Educatif 
24 Groupe préparatoire Comité Ethique
28 Bureau
30 CODIR
31   Cérémonie de départ de Maurice Leduc, directeur 

général de l’association de 2000 à 2020
31 Commission télétravail
31 Commission article 39

 Avril 
4  Bureau
5  CODIR Habitat
6	 	Réunion	générale	au	Secteur	éducatif :	

Transformation de l’offre
6  CSE + CSSCT Educatif (Commission Santé, 

Sécurité et Conditions de Travail)
7  CSE + CSSCT Habitat
7  Commission Egalité professionnelle
8  CSE + CSSCT Travail
12  CODIR Travail
19  Commission Economique
19  Commission Logement
25  CSE central
25  Conseil d’Administration
26  CODIR Educatif
27  Impro show 60 ans

 Mai
3  Portes ouvertes DAME du Roitelet 
4  CODIR

5 Colloque CREAI/ARS - Vie Affective et Sexuelle
5  CSE Habitat
8  CSE Travail
9  Négociation CPOM 2023-2027  APEI Roubaix-

Tourcoing - Conseil départemental du Nord
10  CODIR Habitat
17  CODIR Travail
17 Forum après 20 ans
18  CSE Educatif
23  Bureau
24  Portes ouvertes des Centres d’Habitat
25   Réunion NAO (Négociations annuelles 

obligatoires)

 Juin
7  CODIR Habitat
8  CODIR
8 Commission télétravail
9-11  Congrès Unapei : La qualité de vie, 

moteur de l’innovation sociale
15 CODIR Travail
15 Commission immobilière
16 Bureau
17   Matinée de la transversalité : 

le répit et l’aide aux aidants
21 CODIR éducatif
22 CSE + CSSCT Educatif
23 CSE + CSSCT Habitat
23 Commission Formation
24 CSE + CSSCT Travail
25  Assemblée générale et kermesse inter-

établissements 60 ans
27 Conseil d’Administration
30 CSE central
30  Rencontre associative ARS - Anne Créquis 

et Thomas Melchiorre

 Juillet 
4 Journées d’accueil nouveaux salariés
4  Bureau
5 CODIR Travail
6  CODIR
11   Réunion NAO (Négociations annuelles 

obligatoires)
13  Réunion Nexem AXESS / convention collective

 Août 

  Dispositif été des DAME

 Septembre 
5  Bureau
7  Commission immobilière
7  CSE Educatif
8  CSE Travail
9  CSE Habitat
13  CODIR habitat
19  Conseil d’Administration
20  CODIR Travail
20  Commission numérique
21  CODIR
27  CODIR Educatif
28  Journée de mobilisation nationale - Unapei
30  Commission Développement Durable

 Octobre
5  CSE + CSSCT Educatif
6  CSE + CSSCT Travail

7  CSE + CSSCT Habitat
10  Bureau
11  CODIR Habitat
12  CODIR
12  Commission article 39
14   Réunion NAO (Négociations annuelles 

obligatoires)
14  CSE central
14  Journée d'étude IRTS HDF - Pouvoir d'agir 

et autodétermination
15-16   Fête des 60 ans – spectacle des bénévoles
16  Boucles tourquennoises
17 Commission télétravail
18   Réunion générale au Secteur travail : 

Transformation de l’offre
24  Bureau
27  Commission Formation
28  Commission Egalité professionnelle

 Novembre
9  CSE Educatif formation
10  CSE Travail formation
14  CSE Habitat formation
14   Séminaire des cadres associatifs « et si on 

parlait	management…	entre	pairs »	
15  CODIR Travail
15  Conseil d’Administration
16  CODIR
18   Matinée de la transversalité : 

le vieillissement
18  Portes ouvertes Habitat inclusif
18  Portes ouvertes ESAT de Wattrelos
20  Fête familiale
21  Journées d’accueil nouveaux salariés
22  CODIR Educatif
22  Parcours Origami - Unapei
24  Commission Logement
25 Réunion Hauts-de-France Nexem

 Décembre 
1er  Commission article 39
5  Bureau
5  Comité de pilotage du projet associatif
6  CODIR Habitat
7  CODIR
7  Commission télétravail
9  CSE + CSSCT Educatif
12  Conseil d’Administration
13  CODIR Travail
14  CSE + CSSCT Educatif
14  CSE + CSSCT Habitat
16   Réunion NAO (Négociations annuelles 

obligatoires)
20  CODIR Educatif

La vie de l’association est toujours très rythmée, 
elle l’a été d’autant plus en 2022 puisque nous 
avons fêté les 60 ans de l’association. Une belle 
occasion de célébrer tout au long de l’année 
l’engagement des familles, des bénévoles, 
des administrateurs, des professionnels auprès 
des personnes accompagnées.

2022 Vie de l’association

accompagnement
partage

solidarité1962
2022

Vie associative
Vie du Conseil d’Administration
Vie des établissements
Vie du mouvement, partenaires
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DES Papillons   Blancs
Thierry Fontaine
Directeur général des Papillons Blancs de Roubaix-Tourcoing

L’année 2022 : année 
« charnière » après 2 années de 
gestion de la crise sanitaire
Je remercie l’ensemble des salariés de 
l’association pour leur engagement, 
leur investissement tout au long de 
cette année. Le rapport d’activités traduit 
leur accompagnement des personnes 
accueillies, le développement de 
nouveaux projets, leur dynamisme et 
leur créativité.
2022	aura	été	une	année	«	charnière »	après	
les années 2020 et 2021 où la crise sanitaire 
n’aura pas épargné nos organisations avec 
des effets sur l’absentéisme, la mise en 
œuvre de mesures de prévention sanitaire 
évolutives	 où	 la	 notion	 de	 bénéfice/risque	
mettait à l’épreuve nos décisions, notre 
responsabilité. Les maîtres mots auront 
été  :	 adaptation et solidarité. L’épidémie 
a laissé des traces et la résistance nécessaire 
pour maintenir une qualité d’accueil et 
d’accompagnement dans un contexte 
incertain, teinté de doutes, de stress, nous 
amène à porter une attention particulière 
quant à la santé au travail des salariés.
L’association a répondu à un appel à projet, à 
l’initiative	du	Ministère,	afin	de	développer 
la qualité de vie au travail (QVT) après ces 
années	difficiles.	C’est	ainsi	que	les	groupes	
de parole, de co- développement, le coaching 
individuel et/ou collectif auront permis de 
contribuer à la prise en considération de la 
santé mentale des salariés. Ces soutiens ont 
vocation	à	être	poursuivis	voire	amplifiés	car	
ils permettent de soutenir les équipes qui 
s’engagent au quotidien pour le bien-être 
des personnes accueillies.

L’année 2022 : année de la 
transformation de l’offre 
médico-sociale
Après de nombreuses réunions de 
concertation avec les services de l’Agence 
Régionale de Santé (ARS) et en lien avec 
les nouvelles orientations inscrites dans les 
logiques de parcours, les équipes ont traduit 
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la transformation de l’offre du secteur 
éducatif. Je tiens tout particulièrement à 
les féliciter pour l’énergie déployée dans la 
conduite de ces changements qui mettent 
au cœur des préoccupations les projets 
personnalisés de chaque enfant.
Cette année aura engagé également la 
transformation du secteur travail, en 
écho avec les différents rapports, rédigés 
par plusieurs autorités, qui visent à faciliter 
l’inclusion en entreprise. Néanmoins, nos 
orientations tiennent compte de la nécessité 
de trouver une place adaptée pour chacun 
en fonction de ses capacités professionnelles 
et de ses besoins. Cela se traduit par la 
multiplication de nos dispositifs et services 
pour offrir un éventail des possibles large 
ainsi que par la recherche d’activités dites 
«  propres	 »	 à	 l’association	 (transformation	
des légumes, savonnerie...) dans une 
logique de parcours.
Cette année a vu également s’engager la 
réflexion	 pour	 envisager	 la	 création	 d’une	
plateforme d’évaluation des compétences 
et d’orientation professionnelle. Elle 
s’articulera entre nos différents secteurs 
dans	 une	 approche	 transversale	 afin	 de	
fluidifier	 les	 projets	 des	 jeunes	mais	 aussi	
des travailleurs dans leurs parcours évolutifs.

L’année 2022 : des services de 
l’habitat mobilisés
Les services de l’habitat ont installé les 
nouvelles places de MAS externalisées 
ainsi que de FAM externalisé. Ces nouveaux 
dispositifs enrichissent notre offre de service 
pour toujours mieux répondre aux besoins 
des familles.
Les listes d’attente de nos différents 
établissements et services restent 
conséquentes et nous mesurons la détresse 
que cela peut engendrer pour les familles. 
Le Conseil d’Administration et les directeurs 
sont très mobilisés pour proposer de 
nouveaux	 projets	 aux	 financeurs	 afin	
de développer les capacités d’accueil et 
d’accompagnement.
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DES Papillons   Blancs
de Roubaix-Tourcoing

L’année 2022 : année clé des 
métiers en tension
Les crises successives (sanitaire, 
économique…) amènent des tensions 
quant au recrutement pour certains 
métiers et apportent une instabilité 
dans	nos	organisations	afin	de	répondre	
aux besoins des personnes accueillies. 
En effet, la société évolue ainsi que le 
rapport au travail et la pandémie a eu un 
effet d’accélérateur de ces phénomènes 
pour notre secteur. Il a fallu pallier 
l’absentéisme par le recours à l’intérim, 
revisiter nos organisations, solliciter de 
façon soutenue les salariés présents. 
Les pouvoirs publics ont développé des 
mesures de revalorisation salariale pour 
certains métiers mais d’autres ont été 
oubliés alors que leur investissement 
pendant	 ces	 années	 difficiles	 aurait	
mérité une attention bienveillante, une 
reconnaissance. Cela s’est traduit par des 
tensions et des revendications salariales 
légitimes. L’association aura à relever un 
double	 défi  :	 celui	 de	 l’avancée	 en	 âge	
des personnes accueillies conjuguée 
au manque de places avec celui de la 
pénurie de personnel. La qualité de 
vie au travail et la politique salariale 
(dans le cadre de la convention collective 
unique) devront être à la hauteur des 
enjeux. Pour répondre aux besoins de 
demain, l’attractivité de nos métiers 
passera par l’orientation et la formation 
des jeunes générations.

L’année 2022 : année d’un 
dialogue social concerté, de 
l’installation des nouveaux 
Conseils de Vie Sociale et de 
réflexions pour élaborer le 
prochain projet associatif
Les différentes instances de dialogue 
social	se	sont	réunies	régulièrement	afin	
de considérer les conditions de travail 
dans une période complexe. 

Cette année a vu également les élections 
des Conseils de Vie Sociale nouvelle 
formule. Chacun est installé dans ses 
fonctions et responsabilités après avoir 
bénéficié	 d’une	 formation	 afin	 que	 les	
instances soient force de proposition 
d’améliorations possibles et du bien vivre 
collectif. 
La	 configuration	 du	 futur	 Comité 
éthique a été mise en œuvre tout au long 
de cette année et permettra d’apporter 
un éclairage et des recommandations 
soumises au Conseil d’Administration. 
Plusieurs réunions ont permis d’organiser 
la méthodologie pour l’élaboration du 
projet associatif avec pour objectif de 
l’inscrire dans une démarche participative 
la plus large possible. Des conférences 
avec des spécialistes auront éclairé les 
débats.
La dynamique de participation, de 
concertation, de travail collaboratif 
permet, dans une démarche citoyenne 
d’approche démocratique, de nourrir 
les débats et décisions du Conseil 
d’Administration.

L’année 2022 : année 
d’engagement patrimonial au 
service de la qualité de vie des 
établissements 
La nouvelle Direction du patrimoine 
s’engage dans l’accompagnement de la 
construction des nouvelles structures en 
lien avec les directions d’établissements 
mais également dans les travaux 
d’extension et d’amélioration des 
conditions de vie. 
L’accent est porté sur des études 
thermiques dans un contexte de crise 
énergétique	 afin	 de	 veiller	 à	 améliorer	
la performance énergétique de nos 
bâtiments	 et	 de	 contenir	 les	 coûts	 de	
nos consommations. Elle vise également 
à obtenir des subventions et aides pour 
les investissements liés aux économies 
d’énergie.

La Commission immobilière composée 
d’administrateurs et de directeurs effectue 
un travail d’analyse des dossiers liés au 
patrimoine associatif pour préparer les 
décisions du Conseil d’Administration. 
 
Je tiens à remercier la Présidente 
et le Conseil d’Administration pour 
leur écoute bienveillante des projets 
proposés par les professionnels de 
l’association. La gouvernance et la 
dirigeance œuvrent dans un climat 
serein, favorable à la considération des 
projets personnalisés des personnes 
accompagnées ainsi qu’à la qualité de 
vie, et également aux conditions de 
travail des salariés. Cette dynamique 
favorable permet de développer une 
qualité d’accompagnement, de proposer 
de nouveaux projets, des réponses 
innovantes que l’on retrouve au sein du 
rapport d’activités. 
Merci à l’ensemble des acteurs de 
l’association qui ont permis la rédaction 
et la mise en valeur de l’activité de cette 
année 2022 !
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Fin 2021 nous fixions différents objectifs pour 2022. 
Nous pourrons observer, dans le présent rapport, la réalisation de certains : 
 -  la consolidation de la transformation du secteur éducatif opérée en 2021 
 -  le démarrage de l’Equipe Mobile d’Appui à la Scolarisation suite à l’obtention 

de l’AMI (Appel à Manifestation d’Intérêt) 
 -  l’expérimentation Serafin-PH pour se préparer aux nouveaux modes de financement 

du secteur médicosocial 

En ce qui concerne les travaux de l’Espace de vie, la MAS (Maison d’Accueil Spécialisé) 16-30 ans, les Tournesols 
et le site du Recueil, malgré les contraintes administratives et l’exigence de construire des projets de qualité et 
cohérents, nous avons pu avancer sur les projets. Ces derniers devraient se finaliser, pour la phase d’étude en 2023.

Au sujet de l’amélioration des réponses aux besoins des familles, de la liste d’attente, de l’accès aux titres 
professionnels et aux Certificats d’Aptitude à la Conduite d’Engins en Sécurité pour l’ensemble des DAME (Dispositif 
d’Accompagnement Médico Educatif) et des ESAT (Etablissement et Service d’Aide par le Travail), les évolutions sont 
indéniables, même si ces objectifs mériteront d’être poursuivis en 2023.

Les axes marquants de cette année 2022

Une sortie du Covid avec ses conséquences

Les dernières restrictions sanitaires ont été 
levées	à	la	fin	de	l’année	2022.	Pour	autant,	
l’épidémie a généré encore beaucoup 
d’absentéisme durant l’année. Le Covid 
aura profondément impacté notre société. 
Le secteur éducatif a subi des tensions en 
termes de recrutement essentiellement 
sur	les	postes	de	rééducateurs,	d’infirmières,	
des remplacements d’éducateurs ont été très 
difficiles.	Certains	de	ces	postes	sont	encore	
vacants aujourd’hui.

Afin	de	favoriser	l’attractivité	de	nos	métiers,	
nous avons poursuivi l’accueil de stagiaires et 
développé les contrats d’apprentissages.

La pandémie a également impacté fortement 
les différentes actions menées à destination 
des familles. Au-delà des rencontres annulées 
ou reportées, c’est une dynamique entre 
parents qui a été à reconstruire. Nous 
avons pu observer une demande de certaines 
familles pour organiser des temps de 
rencontres, d’informations, d’échanges. Nous 
y avons répondu par la mise en œuvre d’un 
forum	«	Après	20	ans	».	C’est	dans	cette	même	
dynamique que des rencontres festives, 
des ateliers parents-enfants, des voyages  
sur la Côte d’Opale avec parents et enfants 
accompagnés, ont été mis en place.

Au-delà de ces différents temps, nous 
avons cherché à améliorer les moyens 
de communication entre les 
établissements et les familles. 
Les DAME du Mesnil de la Beuvrecque et 
du Recueil ont notamment mis en place un 
carnet de correspondance pour faciliter 
l’échange d’informations.
Sous l’égide de la commission numérique 
associative, l’application klassly a été 

expérimentée au 
niveau du pôle 1 

du DAME du Mesnil de la Beuvrecque.  
Des portes ouvertes ont été organisées.
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Une année d’adaptation suite au projet de transformation en DAME

L’année 2022 a été marquée par 
l’opérationnalisation du projet de Dispositif 
d’Accompagnement Médico Educatif 
avec les ajustements inhérents à une telle 
transformation. Chacun des trois sites a 
travaillé avec les équipes pour ajuster les 
éléments qui n’avaient pas pu être anticipés. 
L’évolution des publics pour le site du Mesnil 
de la Beuvrecque et du Roitelet ainsi que 
l’évolution des logiques d’accompagnement 
ont mis en lumière une série d’axes 
d’amélioration. Le travail des professionnels a 
permis	d’affiner	l’organisation	afin	de	mieux	
répondre à la philosophie de ce projet :
•  Harmoniser le secteur éducatif pour 

favoriser une logique de parcours
•  Faciliter les pratiques inclusives
•  Proposer une alternative au tout 

établissement ou au tout service

Nous tenons encore une fois à remercier 
les équipes pour leur engagement et leur 
professionnalisme.
Ce travail d’adaptation et 
d’harmonisation des trois DAME s’est 
effectué dans un contexte architectural 
différent pour chaque site :
•  Le Roitelet qui a intégré les Services 

d’Education Spécialisés et de Soins A 
Domicile	(SESSAD)	«	enfance	»	sur	le	site	
du DAME en septembre 2021, a travaillé 
à	la	fluidité	et	aux	logiques	d’accueil	et	de	
circulation.  

•  Le Recueil, pour qui une rénovation est 
prévue, a travaillé avec les équipes pour 
faire concilier ce projet de rénovation aux 
besoins architecturaux en lien avec le 
projet de transformation en DAME. 

•  Le DAME du Mesnil de la Beuvrecque 
a travaillé sur le projet d’extension des 
Tournesols du fait de l’accueil de 3 enfants 
supplémentaires.  

L’harmonisation du secteur a franchi en 
2022 un grand pas en travaillant, depuis 
le dernier trimestre, sur les projets de 
Pôle. Après une préparation avec les chefs 
de service et les psychologues au Bistro 
Papillons, c’est l’ensemble des encadrants 
du secteur (éducatifs, thérapeutiques, 
techniques) qui se sont retrouvés par pôle, 
au sein des différents sites (le Recueil, le 
Mesnil de la Beuvrecque, et le Roitelet) 
pour travailler de manière ludique à 
l’élaboration des projets de pôle. 
Même si le travail n’est pas encore terminé, 
nous	pouvons	affirmer	que	ces	temps	sont	
une réussite par la connaissance mutuelle, 
l’envie de travailler ensemble et le partage 
de pratiques suscités par ces rencontres.
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Améliorer la qualité de l’accompagnement 
et le service rendu aux parents représente 
notre boussole au quotidien. L’ouverture en 
2022 de l’EMAS (Equipes Mobiles d’Appui 
Médico-social) a été l’occasion de travailler à 
l’articulation des différentes Équipes Mobiles 
d’Intervention Précoce (EMIP) et Dispositif 
d’Intervention pour l’Inclusion Scolaire (DIIS)
entre elles sur le territoire associatif. L’EMAS 
complète les équipes mobiles qui ont pour 
fonction de poser une première évaluation 
des besoins et rechercher un étayage pour 
permettre, autant que possible, le maintien 
en	milieu	scolaire	pour	les	jeunes	déficients	
intellectuels. Ces services ont accompagné 
39 enfants en 2022. C’est très naturellement 
que ces services sont en lien avec le service 
inscription du secteur éducatif. 
Ce service inscription, porte d’entrée 
très fréquente au sein de l’association, a 
une	mission	difficile	pour	deux	raisons	
essentielles :
•  Le nombre croissant de demandes
•  La souffrance des parents en attente de 

place pour leur enfant

Nous recevons environ 

Au	second	semestre,	nous	avons	réfléchi	à	des	
pistes	pour	intensifier	l’accompagnement 
des jeunes en attente d’une entrée 
en ESAT et accompagnés par le service 
VITAS (Vers l’Insertion au Travail et à 
l’Accompagnement Social).   Ce service 
accompagne historiquement les jeunes à ¼ 
temps, temps qui pouvait jusque 2021 être 
complété par le service TEMPO.  Les deux 
accompagnements n’étant plus compatibles, 
certains jeunes se retrouvent sans solution 
trois jours par semaine. Ceci engendre des 
difficultés	pour	les	jeunes	et	pour	les	parents.		
L’embauche d’une personne en contrat 
d’apprentissage a permis d’accroître d’une 
journée l’accompagnement pour ces jeunes 
et de trouver des solutions de stage pour les 
situations les plus complexes.

La poursuite de la transformation pour améliorer le service rendu aux enfants et aux familles

pour lesquelles il n’est pas toujours facile 
de récupérer les éléments permettant 
d’évaluer les besoins des enfants en attente. 
De plus, ce service est confronté au désarroi 
des familles qui sont en attente d’une 
solution adaptée. 
Il y a actuellement 

     

C’est dans une volonté d’accompagner 
la transformation de notre secteur à 
l’évolution attendue des modes de 
tarification	que	le	DAME	du	Roitelet	a	
participé	à	l’expérimentation	Serafin-PH.	
Ce	nouveau	mode	de	financement	a	pour	
objectif	d’adapter	le	financement	des	ESMS	
(Etablissements Sociaux et Medico sociaux) 
aux besoins des publics accompagnés. 
Nous avons mené cette expérimentation, 

nouvelles demandes
par an370

demandes en attente
d’accompagnement
pour les trois DAME.

797

enfants 
polyhandicapés

(dont 3 de 
la Maison des aidants)

15

jeunes
(dont 8 orientés par 

la Maison des aidants)

43

ont été accompagnés
sur le site du Mesnil
de la Beuvrecque

 ont été accompagnés, 
dans une démarche inclusive, 
au sein des centres de loisirs 

de leur quartier.

ont été accompagnés 
sur le site du Roitelet 

5 d’entre eux

pour laquelle nous attendons les conclusions, 
afin	d’anticiper	au	mieux	les	évolutions	
qui seront nécessaires à ce nouveau mode 
de	tarification,	et	ainsi,	ne	pas	réduire	
nos accompagnements à des contraintes 
administratives. 

Au	mois	d’août	2022,	pour	la	troisième	
année consécutive, les DAME ont organisé 
un accompagnement de type centre de 
loisirs. Ce dispositif connait une progression 
importante. Cette année :
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Notre partenariat actif avec l’Education 
nationale et la persévérance des 
professionnels ont permis encore cette année 
d’accroître notre démarche inclusive au 
sein de l’Education nationale. Le DAME 
du Mesnil de la Beuvrecque a ouvert une 
nouvelle Unité d’Enseignement Externalisé 
(UEE) à l’école Marcel Pagnol de Marcq-
en-Barœul. Ces UEE sont des éléments 
importants pour une démarche inclusive 
bienveillante. Elles ont permis aux enfants 
des DAME, tout en répondant à leurs besoins, 

Un partenariat avec l’Education nationale qui porte ses fruits en termes d’inclusion

de participer à des voyages de classe avec 
d’autres élèves des écoles ou collèges, de 
participer à un projet char à voile avec la 
SEGPA (Section d’Enseignement Général et 
Professionnel Adapté) de Mendès France, de 
partager la scène avec leurs camarades lors 
des	spectacles	de	fin	d’année.		 
Ces UEE, en plus d’être des voies d’inclusion 
tant pédagogiques que sociales pour les 
jeunes que nous accompagnons, sont aussi 
des ambassadeurs pour les autres enfants 
en situation de handicap, présents dans les 
établissements scolaires.

Ce travail partenarial se développe au sein 
de l’association. Depuis septembre 2022, 
une Equipe Mobile d’Appui à la Scolarisation 
(EMAS)	est	financée	par	l’Agence	Régionale	
de Santé suite à l’appel à projet qui a été 
retenu. Ce sont déjà 6 enfants qui ont été 
accompagnés	depuis	fin	septembre.
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Nous	avons	noué	au	fil	des	années	des	
partenariats	nombreux	et	diversifiés,	nous	ne	
pourrons pas tous les citer. 
Evoquons tout d’abord l’ensemble des 
prestataires qui nous permettent de proposer 
des activités comme la médiation animale, le 
cirque, la danse… 
Au-delà, nous développons et enrichissons 
des partenariats d’année en année autour de 
différentes thématiques :
Des partenariats d’apprentissages 
avec, par exemple, l’Ecole de Production 
Industrielle de Couture et Confection dans le 
domaine de la couture ou ENSOVO dans le 
domaine de la logistique. Dans ce cadre, il est 
intéressant de nommer le partenariat avec 
Polycap	grâce	auquel	un	voyage	apprenant	
a eu lieu au Québec avec une jeune adulte 
en situation de polyhandicap et deux 
professionnels des Tournesols. Ce voyage fut 
l’occasion de s’enrichir de nouveaux modes 
d’accompagnement visant entre autres 
l’autodétermination des personnes avec un 
polyhandicap.

Des partenaires toujours plus nombreux et diversifiés pour nous accompagner

Nous construisons également des 
partenariats avec les entreprises qui 
embauchent nos apprentis dans le cadre du 
Centre de Formation d’Apprentis Spécialisé 
ou qui offrent des lieux de stages aux 
jeunes. 
Nous nouons aussi des partenariats 
financiers avec le Rotary club, le Lion’s 
club, la confrérie du Houblon d’or, des 
entreprises comme Norauto, la SNCF, 
les supermarchés Match, ou encore des 
fondations comme la Mutualité Française. 
Ces partenaires nous accompagnent pour 
financer	différents	projets	tels	que	l’achat	de	
matériel pour les groupes TSA (Troubles du 
Spectre de l’Autisme) ou la rénovation de la 
ludothèque.
Des partenariats culturels sont aussi mis 
en place comme avec l’Aéronef avec lequel 
nous avons réalisé un clip, l’association 
Music All de l’EDHEC qui inclut des jeunes 
au sein d’une comédie musicale présentée 
sur	la	scène	des	théâtres	du	Sébastopol	

et du Colisée, le Grand Mix de Tourcoing 
pour la création d’un spectacle de musique 
brute avec des enfants autistes. Ajoutons 
également le MUba (MUsée des beaux-arts) 
de Tourcoing et le centre de Développement 
Chorégraphique	National	«	le	Gymnase	»	à	
Roubaix.
Il	y	a	enfin	la	recherche	de	démarches 
solidaires et citoyennes chez les 
jeunes. C’est le cas des partenariats que 
nous avons développés avec le Secours 
Populaire ou avec deux EHPAD de 
Villeneuve d’Ascq et le foyer Famchon pour 
des rencontres intergénérationnelles.
L’intérêt	de	ces	partenariats	est	multiple : 
ils mettent en lumière nos actions et 
favorisent la démarche inclusive pour les 
personnes que nous accompagnons. 
Un cadre du secteur éducatif a d’ailleurs été 
détaché à 0,2 ETP au siège de l’association 
pour une mission de développement du 
mécénat et des partenariats pour l’ensemble 
des établissements de l’association.
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Le secteur éducatif s’est pleinement engagé tant dans l’organisation 
que	la	participation		de	la	kermesse	associative	des	60 ans	
qui s’est déroulée au DAME du Roitelet. Ce fut un grand moment 
de retrouvailles pour beaucoup, de partage et de mutualisation des 
compétences. 

L’accompagnement des enfants autistes a été 
amélioré. Au-delà des formations annuelles 
dispensées pour les professionnels,

L’accueil des enfants porteurs de trouble du 
spectre autistique dans le secteur éducatif 
se développe

Développer les apprentissages et mettre en 
avant les compétences des jeunes sont deux 
objectifs qui font partie du sens de notre 
accompagnement. 
Pour certains jeunes, cela s’est traduit par la 
préparation et le passage de différents diplômes.  
Ainsi, en 2022, 

Une recherche permanente pour valoriser les compétences des jeunes et favoriser leur 
parcours professionnel

Les deux restaurants d’application, la Palette 
et l’Improviste, qui proposent des repas 
dans les deux salles de restaurants en plus 
de prestations extérieures, sont un autre 
moyen de mettre en lumière les savoirs et 
savoir-faire des jeunes.  
Pour être pleinement inscrits dans une 
réalité professionnelle, les jeunes peuvent 
s’exercer lors de stages en milieu ordinaire 
ou spécialisé, de chantiers externalisés ou 
de partenariats avec les ESAT. 

Dans ce cadre, les jeunes des trois DAME 
interviennent le mardi au sein du Bistro 
Papillons ou au maraîchage bio. La serre du 
DAME	du	Roitelet	a	d’ailleurs	été	certifiée	bio	
pour les plans utilisés par l’ESAT de Linselles. 

C’est	avec	beaucoup	de	fierté	que	nous	
avons appris qu’une jeune du DAME du 
Roitelet, après des sélections en Finlande, 
représenterait la France aux  
2023.	La	finale	de	ces	jeux	paralympiques	
des métiers devait avoir lieu en 2022 à 
Moscou. Au regard du contexte international, 
elle aura lieu en 2023 à Metz.

Afin	de	mieux	accompagner	le	parcours	
professionnel, un poste d’éducateur 
spécialisé a été transformé en poste de 
conseiller en insertion professionnelle au 
DAME du Roitelet.

Un secteur qui cherche à travailler dans la 
bonne humeur de manière ludique et festive

Un groupe de jeunes était également sur scène lors du spectacle 
des 60 ans à la salle Watremez. 

Au-delà des moments festifs qui ont jalonné l’année 2022 pour 
les 60 ans, des marchés de Noël ont été organisés au Recueil 
et au Roitelet, une journée du vivre ensemble au Mesnil de la 
Beuvrecque, une journée Makaton au Recueil, des olympiades au 
Roitelet. Tous ces moments festifs sont l’occasion de mettre en avant 
les compétences des jeunes que nous accompagnons et de varier 
les méthodes d’apprentissages tout en fédérant les équipes.

places SESSAD12

titres
professionnels

9
CACES

4
CAP

3

(Services	d’Education	Spéciale	et	de	Soins	à	Domicile)	spécifiques,	
accordées	par	l’Agence	Régionale	de	Santé	fin	2021,	se	déploient	
progressivement sur les sites de Marcq-en-Barœul et de Villeneuve 
d’Ascq.
Le travail de la personne ressources autisme au sein de l’association 
permet l’amélioration continue de la qualité de l’accompagnement 
des personnes avec TSA. Pour le secteur éducatif, sa mission a été 
adossée aux différents services mobiles (service inscription, DIIS, 
EMAS,	EMIP)	afin	de	renforcer	ces	services	de	cette	compétence	
précieuse dans l’évaluation des besoins des enfants.

préparés par notre antenne du CFAS (Centre 
de Formation des Apprentis Spécialisé) ont 
été obtenus. 
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NOS PROJETS POUR 2023

Pour l’année 2023, nous 
souhaitons poursuivre tous 
les chantiers en cours, 
tels que l’ouverture de nouvelles 

unités d’enseignement externalisées, la 
finalisation	des	projets	de	pôle	et	des	outils	
qui y sont associés, la poursuite des projets 
d’extension de l’Espace de vie et de la MAS 
16-30 ans.

Nous souhaitons également engager une 
réflexion sur les modalités de 
prise en soin des enfants au sein des 
DAME.

Enfin,	nous	projetons	deux	nouveaux	
chantiers : nous souhaitons construire 
une formation sur les écrits 
professionnels  dans une visée 

DAME du Recueil

François Rousselle, Référent secteur éducatif
Olivier Degobert, directeur du DAME du Roitelet

En coordination avec les directeurs du DAME Le Mesnil de la Beuvrecque et du DAME du Recueil

d’autodétermination et nous allons 
développer, avec le secteur travail 
de l’association, une plateforme 
d’orientation professionnelle 
pour garantir la continuité du parcours des 
jeunes que nous accompagnons.



14
Travail et Pôle Transport

Travail
page              - Un travail de fond sur la transformation des ESAT

page													 -	Fluidifier	les	parcours	et	poursuivre	la	formation	tout	au	long	de	la	vie 
  - Des activités de soutien sur mesure en lien direct avec le projet personnalisé
  - Une retraite heureuse, ça se prépare
  - Fêtes et sorties, des temps forts qui rassemblent
  - Les ESAT engagés et responsables

page  - Des travaux d’aménagement qui participent à la qualité de vie au travail pour tous

page  - Du travail adapté pour tous dans les ateliers

page  - En avant vers 2023

15

16

17

18

19

Pôle Transport 
page              - Vers un retour progressif au fonctionnement de l’activité post-pandémie
  - Relais de l’accompagnement des personnes
  - Une équipe au service des personnes accompagnées

20



15
Travail et Pôle Transport

Travail
Un travail de fond sur la transformation des ESAT 
L’année aura été rythmée par de nombreuses rencontres des professionnels afin de 
préparer la transformation de l’offre des ESAT et du secteur travail.
Les décrets concrétisant la mise en œuvre de cette transformation sont parus et 
dessinent les contours des ESAT de demain : 
 -  l’inclusion des travailleurs est au cœur du décret avec la possibilité de 

travailler simultanément en entreprise et en ESAT
 -  le statut des travailleurs se rapproche de celui des salariés. Les congés pour 

événements familiaux, le travail payé double le dimanche et jours fériés 
seront désormais identiques à ceux des salariés

 -  l’accent mis sur la professionnalisation des travailleurs avec l’ouverture du 
CPF (Compte Personnel de Formation) et l’accès à de nombreuses formations

 -  l’individualisation des parcours avec un carnet de compétences

Tout au long de l’année 2022, les cadres du 
secteur	travail	se	sont	réunis	afin	de	faire	
des propositions de modernisation pour les 
5 ESAT de l’association sur : 
•  l’organisation des ressources humaines
• la communication 
•		la	valorisation	et	la	fluidification	des	

parcours des travailleurs
•  l’innovation commerciale
Autant de thématiques dynamisantes pour 
nos ESAT. Le Conseil d’Administration, 
séduit par ces propositions, les a validées. 
En octobre, une présentation réunissant 
les 200 professionnels des ESAT a été le 
point	d’orgue	de	ce	travail	de	réflexion.	
Ce fut un séminaire très apprécié et 
fédérateur autour d’un projet de 
transformation commun aux 5 ESAT. 
Cela a véritablement marqué le début d’une 
nouvelle collaboration inter ESAT.

Les professionnels du secteur éducatif, les 
Papillons Blancs Services et les Entreprises 
Adaptées, aussi présents, ont intégré 
les changements à venir et seront des 
partenaires clefs pour la réussite de la 
transformation.

Premier changement : la mise en place 
d’un CVS par ESAT en lieu et place d’un 
CVS commun aux 5 ESAT. Cette nouvelle 
organisation permet plus de proximité et 
d’échanges avec les travailleurs élus. 

La mise en œuvre opérationnelle de la 
réforme s’étalera sur toute l’année 2023 et 
au-delà.



16
Travail et Pôle Transport

Travail

Les activités menées par équipes médico-
sociales ont retrouvé leur rythme d’avant 
Covid, soit animées par les professionnels, 
soit avec des partenaires extérieurs, ce 
qui enrichit le panel d’activités proposées. 
Des activités permettant le maintien 

Dans l’ensemble des ESAT, nous avons 
proposé de multiples formations en interne 
grâce	à	la	Coordinatrice	de	formation	
qui déploie une pédagogie sur mesure : 
dangers des réseaux sociaux, savoir-être en 
entreprise… Les organismes de formation 
partenaires (GRETA, AGAP…) forment quant 
à eux sur les techniques des métiers mais 
aussi sur des sujets tels que l’estime de 
soi,	l’affirmation	de	soi	ou	l’acceptation	du	
handicap. 

Fluidifier les parcours et poursuivre la formation 
tout au long de la vie

Des activités de soutien sur mesure en lien direct avec le 
projet personnalisé

Une retraite heureuse, 
ça se prépare

Fêtes et sorties, des temps 
forts qui rassemblent

Les liens avec le secteur éducatif 
ont été resserrés	afin	de	multiplier	les	
possibilités de stages en ESAT. Rien de 
mieux que la pratique sur le terrain pour 
améliorer ses compétences. Les jeunes 
seront ainsi mieux préparés pour leur futur 
emploi en ESAT. Les métiers tels que les 
espaces verts, la restauration, la couture 
ou encore les prestations en entreprise 
requièrent une technicité et un savoir-être 
qui doivent faire partie des apprentissages 
dès le début de la formation.

La	professionnalisation	s’intensifie	pour	certains,	alors	que	pour	
d’autres	arrive	la	fin	de	carrière.	Le	rythme	de	travail	a	été	adapté,	
souvent accompagné d’une diminution de temps de travail. Des 
relais ont été trouvés pour que les personnes conservent le lien 
social : Pass’Temps, associations de quartiers… 

«	Un	Avenir	après	le	travail	»,	c’est	le	nom	de	
l’association créée en 2022 et avec laquelle 
nous construisons pour préparer de belles 
retraites aux travailleurs, dont certains 
totalisent 30 ans d’ESAT.

Cette année, les fêtes de Noël et les sorties estivales ont pu être 
organisées comme avant le Covid pour le plus grand bonheur des 
travailleurs qui attendaient ce retour à la normale avec impatience.

des acquis comme la lecture, l’écriture 
ou l’autonomie dans les transports, la 
gestion de ses documents administratifs, 
ont eu lieu. C’est aussi l’accès à des soins 
esthétiques,	pédicure…	afin	d’améliorer	
l’image de soi. Certains ont eu besoin 
de	canaliser	leur	énergie	(théâtre,	boxe,	
art-thérapie), d’autres ont eu besoin de 
favoriser leur expression (jeux collaboratifs, 
atelier habiletés sociales, etc). Les 
accompagnements éducatifs qui ont été 
suivis visent à répondre aux objectifs du 

L’accompagnement à la Reconnaissance 
des Acquis de l’Expérience (RAE) s’est 
poursuivi et, en 2022, de nouveaux diplômés 
ont été reconnus dans leurs savoir-faire 
professionnels. Cela a permis de consolider 
leur position au sein d’un atelier ou d’ouvrir 
de nouvelles perspectives vers l’entreprise. 
Ces travailleurs sont aussi en capacité de 
transmettre leur savoir à leurs collègues 
d’atelier,	la	«	pair-aidance	»	a	été	encouragée	
dans les ateliers et prendra une nouvelle 
dimension avec l’adhésion au projet EPoP qui 
va se déployer au niveau national. 

projet personnalisé qui a été co-construit 
avec la personne accompagnée. 
Les éducateurs ont aussi évolué dans leur 
pratique en accompagnant les travailleurs 
dans la recherche de stage en entreprise, de 
Duo day ou encore d’activités de loisir dans 
leur quartier dans un but inclusif.

travailleurs50Ce sont qui seront en droit de partir en retraite 
d’ici	fin	2025.	

Les ESAT engagés 
et responsables

Les problématiques de Responsabilités Sociétales et 
Environnementales (RSE) sont dans l’air du temps et viennent 
interroger nos pratiques en ESAT, ainsi les travailleurs se sont 
investis dans le tri et la valorisation des déchets. Les directions 
engagent des travaux dans le but de réaliser des économies 
d’énergies (passage en leds dans les ateliers, optimisation de la 
climatisation…) et chacun a souhaité faire exister son ESAT dans ce 
domaine sur le territoire par la mise en relation avec les entreprises.
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Des travaux d’aménagement qui participent 
à la qualité de vie au travail pour tous

L’environnement de travail a été amélioré 
par de nombreux travaux de rénovation 
dans tous les établissements.
Cela va d’une grande remise en peinture à 
Wattrelos à la création d’un espace d’accueil 
en rez-de-chaussée. 
Une mezzanine a été créée à l’ESAT de 
Rocheville à Croix pour accueillir des 
bureaux et un espace de formation 
modulable. 

Un comptoir Mondial Relay a été 
installé et les espaces de pause 
redessinés.

Le site du Recueil à Villeneuve d’Ascq a 
rénové son restaurant et créé une terrasse 
pour les beaux jours.
L’ESAT de Marcq-en-Barœul a végétalisé 
ses abords pour agrémenter les temps de 
pause.

L’ESAT du Vélodrome, après des travaux de 
climatisation, a réagencé l’ensemble des 
ateliers	afin	de	redéfinir	les	espaces	et	créer	
un accueil en rez-de-chaussée.
L’ESAT	du	Roitelet	a	finalisé	une	campagne	
de travaux de rénovation comprenant 
toiture, chauffage, climatisation et parkings, 
qui apportent un confort de travail non 
négligeable aux travailleurs et aux 
professionnels. 

L’implantation d’un nouveau tunnel de 
culture a augmenté la surface cultivable à 
Linselles en contre saison. 
La serre du DAME du Roitelet réhabilitée en 
partenariat avec l’ESAT produira des plants 
de légumes pour le maraîchage de Linselles.
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Du travail adapté pour tous dans les ateliers
L’activité économique a été soutenue au 
long de l’année 2022. 
Chaque	ESAT	a	réfléchi	sur	des	
diversifications d’activité afin de 
réduire notre dépendance à la sous-
traitance. Au maraîchage par exemple, 
une nouvelle serre, à Marcq-en-Barœul, le 
restaurant Bistro Papillons…
Les entreprises nous sollicitent de plus 
en plus pour réaliser des prestations dans 
leurs locaux, ce qui représente pour les 
travailleurs un premier pas vers l’entreprise 
même s’ils sont accompagnés par leur 
moniteur. 

Les équipes d’espaces verts, environ 60 
travailleurs, font face à une demande 
pléthorique à laquelle ils ont parfois du mal 
à répondre. 
Un bémol à ce tableau prometteur : la 
difficulté	à	recruter	des	encadrants	pour	les	
espaces verts ou la restauration, métiers en 
tension dans le milieu ordinaire. 

Trois ateliers (Villeneuve d’Ascq, Vélodrome 
et Neuville) ont collaboré pour absorber 
une commande d’envergure pour les 
magasins Décathlon de toute l’Europe. La 
fabrication de ces cadres rétroéclairés par 
des leds a mis en valeur le savoir-faire en 
câblage	électrique	et	la	capacité	à	travailler	
en équipe inter ESAT.

Nos ateliers restent majoritairement 
centrés sur le conditionnement, qui 
reste le travail le plus accessible à tous, et 
a employé plus de 700 travailleurs tout au 
long de l’année. La reprise des échanges 
internationaux après le Covid a permis 
d’alimenter nos ateliers avec toutes les 
marchandises en provenance des pays 
asiatiques, fortement ralentis pendant la 
pandémie.

Les équipes de nettoyage de locaux ont 
été renforcées, ce qui porte à 70 le nombre 
de travailleurs formés à ce métier aux 
débouchés porteurs. De nouveaux chantiers 
ont été gagnés sur la métropole. 

Le Bistro Papillons, 
après une année 
de fonctionnement, 
révèle un potentiel 
de développement 
intéressant et les 

travailleurs commencent à effectuer des 
stages en restauration traditionnelle. 

Dans chaque atelier, les moniteurs ont 
adapté le travail, inventé des gabarits, 
séquencé	les	tâches,	déployé	des	trésors	de	
pédagogie pour que chacun, quel que soit 
son handicap, trouve son épanouissement 
et soit valorisé par son travail.

travailleurs sont allés
travailler en entreprise130

cette année.



EN AVANT VERS 2023
La transformation des ESAT est une réelle opportunité de modernisation et d’ouverture pour nos 
établissements.	Le	travail	de	réflexion	entrepris	cette	année	a	permis	d’appréhender	les	enjeux	pour	nos	établissements, 
de créer nos propres activités économiques et d’être des acteurs visibles du tissu économique local via la RSE. Les professionnels, 
quant à eux, semblent prêts à relever le défi de la professionnalisation vers l’inclusion au service des travailleurs. 

Les perspectives pour l’année à venir sont la création d’un atelier dédié à l’accompagnement des travailleurs porteurs 
de TSA	:	un	lieu	adapté	à	leur	besoin	avec	un	encadrement	resserré	ayant	suivi	une	formation	spécifique	à	l’autisme.

De nouvelles activités économiques vont aussi se développer comme : 
• la création d’une savonnerie à Croix
• la construction d’une légumerie pour la transformation de légumes 5ème gamme à Linselles
• l’ouverture d’une boutique de réparation de vélos à Wattrelos
• le développement d’une carte traiteur à Marcq-en-Barœul

Grâce	à	l’obtention	de	Fonds	d’Accompagnement	de	la	Transformation	des	ESAT	(FATESAT),	nous	avons	acquis	deux	véhicules	électriques	
2 places. Les travailleurs en binôme vont pouvoir se rendre en autonomie sur des chantiers de nettoyage de locaux ou des chantiers 
d’espaces verts, dans l’optique de les voir intégrer le milieu ordinaire dans les années à venir.
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Jean-René Wrobel, Référent secteur travail
Valérie Thiault, Directrice de l'ESAT du Roitelet

En coordination avec les directeurs des autres ESAT et des Papillons Blancs Services
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Vers un retour 
progressif au 
fonctionnement 
de l’activité post-
pandémie

Relais de 
l’accompagnement 
des personnes

La crise sanitaire de 2020/2021 aura 
encore impacté, dans une moindre 
mesure, le fonctionnement et la 
fréquentation des établissements 
desservis par le Pôle Transport, avec 
des alertes clusters en cours d’année. 
L’assouplissement ou la remise en place 
temporaire de règles sanitaires d’accueil 
ont eu lieu en fonction de la situation de 
chaque établissement.

En début d’année 2022, la totalité des 
usagers de l’ESAT du Roitelet, dépendants 
du Pôle transport et transférés vers 
l’atelier de l’ESAT du Recueil en raison des 
travaux structurels de l’ESAT, ont repris 
leur activité dans les locaux de l’ESAT 
Tourcoing/Neuville. L’organisation de 
transports	spécifiques	mise	en	place	de	
mars	jusqu’à	fin	décembre	2021	et	les	
circuits accueil de jour qui en dépendent, 
ont donc été remaniés pour un retour au 
plan de transport associatif précédent. 

Ce qui reste d’actualité en 2022, c’est 
l’impérieuse nécessité de fonctionner 
avec des tournées constamment 
revisitées et quotidiennement 
adaptées aux circonstances et aux 
besoins d’organisation et d’effectifs. Il 
faut aussi souligner que le Pôle Transport, 
dans sa mission, reste un acteur relais 
de l’accompagnement des personnes, 
face à des turnovers importants 
de	professionnels ;	les	chauffeurs-
accompagnateurs étant régulièrement 
associés à l’écoute, la bienveillance, la 
transmission et l’échange d’informations 
avec les professionnels et familles 
d’usagers, en tenant compte de la 
singularité	spécifique	présentée	par	
chaque personne accompagnée. 

Une équipe au service
L’effectif de professionnels de l’équipe du 
Pôle Transport a également évolué avec des 
mouvements de personnel intervenus au 
cours de cette année.
A	fin	décembre	2022,

Rattaché à l’ESAT du Recueil, le service est 
basé à Villeneuve d’Ascq, où il dispose d’un 
local pour l’organisation de la logistique et 
l’outil de travail. Les chauffeurs travaillent 
en horaires décalés, tôt le matin, puis 
en	fin	d’après-midi,	principalement	hors	
des créneaux de fonctionnement des 
établissements d’accueil.

La fréquentation moyenne du transport en 
ESAT a continué à baisser en 2022, dans 
la lignée de 2021. C’est la conséquence 
de départs en retraite d’usagers, de 
travailleurs vieillissants passés en temps 
partiel pour réduire la pénibilité ou encore 
de réorientations vers de l’accueil de jour 
uniquement (phénomène marquant à 
l’ESAT du Roitelet en particulier). 

usagers
chaque jour

75

et a accompagné, sur leur site de 
travail ou d’accueil, une moyenne de

Le Pôle Transport a fonctionné 

jours pleins
en 2022

246

(hors	période	du	mois	d’août)

Le transport en accueil de jour La 
Traverse a vu sa fréquentation remonter 
progressivement à un niveau quasi 
équivalent à la période d’avant Covid.
L’effectif d’usagers transportés pour 
Tempo,	arrivé	à	0	en	fin	d’année	2021,	par	
l’évolution et l’autonomie de transport des 
bénéficiaires	accueillis,	a	repris	un	petit	
volant d’activité pour 2 à 3 personnes en 
2022.

Répartition moyenne d’usagers transportés 
sur l’année :

Le	rajeunissement	de	la	flotte	de	véhicules	
a été poursuivi avec l’acquisition de 2 
véhicules	Renault	Trafic	d’occasion	repris	
en cession interne au DAME du Roitelet, 
un	véhicule	Trafic	neuf	a	également	été	
commandé pour livraison début 2023. 

Pôle Transport

Régis Lanseman, coordinateur du Pôle Transport
Frédéric Richard, responsable du Pôle Transport

Michel Evrard, Directeur de l’ESAT du Recueil

le Pôle Transport est composé de

10 personnes.

Esat du 
Roitelet

19
Esat du 
Recueil

9
Esat de 

Rocheville

2
Esat de 

Wattrelos

8
Esat du 

Vélodrome

5

Secteur travail

Accueil de jour
La Traverse

30
Tempo

2

Accueil de jour
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Commission transversale d’admission et de liste d’attente
La commission transversale d’admission et de liste d’attente en quelques chiffres :

Habitat
Depuis 60 ans, l’association n’a eu de cesse de permettre aux personnes 
accompagnées de construire leur parcours de vie. 
Depuis six décennies, l’offre au niveau de l’habitat s’est constamment diversifiée en vue 
d’un meilleur accueil et d’une réponse davantage adaptée aux besoins recensés.
L’association a également développé différents modes d’habitat pour favoriser 
l’inclusion. Aujourd’hui, la tendance étant à proposer de nouveaux modes 
d’hébergement combinant l’accueil en établissement et le logement en autonomie. 

La question du vieillissement des personnes 
en situation de handicap occupe de plus 
en	plus	notre	réflexion,	nous	oblige	à	
nous former davantage et à être toujours 
innovants. Le secteur de l’habitat réagit 
également aux inquiétudes des familles 
car il y a aussi le vieillissement des aidants 
proches.

D’autres sujets restent majeurs : les 
nouveaux projets, les listes d’attente 
(en particulier dans les établissements 
médicalisés),	la	difficulté	à	recruter	et	à	
fidéliser	du	personnel,	les	problèmes	liés	à	
la sécurité dans nos établissements, la vie 
affective et sexuelle, la parentalité…

Toutefois, l’enthousiasme et la 
bienveillance sont toujours bien 
ancrés dans nos équipes. Le désir de 
réfléchir	ensemble,	de	mener	des	actions	
communes, de nous ouvrir à d’autres 
structures est tenace et fructueux.

Le souci d’accompagner au mieux les 
personnes est notre « carburant ».

Transversalité et vieillissement
Le vieillissement attire toutes nos 
attentions actuellement. Une matinée 
de la transversalité a réuni bon nombre 
d’administrateurs et de cadres de 
l’association. Elle s’est penchée sur 3 
axes de réflexion : le passage à la 

retraite, l’entrée en EHPAD pour 
les personnes vieillissantes et les 
maladies neurodégénératives. Il a été 
question de pistes d’actions avec d’autres 
acteurs dans l’optique d’accompagner 
nos aînés. Les partenariats se multiplient, 

notamment pour appréhender la prise en 
charge des maladies neurodégénératives et 
plus	spécifiquement	la	maladie	d’Alzheimer	
qui touche particulièrement les personnes 
atteintes de trisomie 21.

admissions
validées32 151 nouvelles demandes

enregistrées
dont 216 prêtes et décidées 

à intégrer une structure 

428 personnes
sur liste d’attente
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En ce qui concerne les équipes
En 2022 comme en 2021, le secteur 
de l’habitat n’échappe pas aux mêmes 
difficultés de recrutement.

Les équipes ont continué à porter les 
projets à bout de bras. Les métiers du soin 
sont les plus touchés par la désertion des 
professionnels des métiers dits en tension. 

Les autres métiers accusent aussi quelques 
difficultés	mais	nous	comptons	sur	
les	remplaçants	fidélisés	grâce	à	des	
programmes de formation comme la Pro A 
notamment. 

Une montée en compétences pour 
des salariés par le biais du dispositif 
Pro A : 8 personnes formées au métier 
d’aide-soignant à la MAS. Face au manque 
de	soignants,	comme	les	IDE	(Infirmier	
Diplômé d’Etat) et médecins, l’association 
a permis à une IDE de se former pour 
devenir dans les prochaines années une 
IPA	(Infirmière	en	Pratique	avancée)	
chargée de coordonner les services non 
dotés de soignants pour appréhender le 
vieillissement du public en général. 
Nous déplorons malgré tout des départs 

de professionnels vers d’autres 
secteurs comme les hôpitaux publics pour 
une meilleure rémunération.

Un grand nombre de professionnels a reçu 
une formation initiale ou de recyclage en 
SST (Sauveteur Secouriste du Travail).

Les événements les plus significatifs

 Les 60 ans de l’association qui se sont 
déroulés le 25 juin 2022 au DAME du 
Roitelet ont rassemblé beaucoup de monde.  
 
Tout au long des mois ayant précédé 
l’événement, l’ensemble des 
établissements, professionnels et personnes 
accueillies ont contribué à la création 
d’animations, de stands et à la confection 
d’objets sur le thème du partage et de la 
solidarité.
 

Les évènements communs à tous les établissements de l’habitat

2022 fut aussi l’année des élections 
favorisant l’expression et l’accès aux droits 
des personnes en situation de handicap :
   - Présidentielles : la citoyenneté a été au 

cœur des élections tant sur l’implication 
des personnes que sur le partenariat 
développé avec des acteurs majeurs 
comme les municipalités et les centres 
de formation. Le nombre de personnes 
inscrites sur les listes a sensiblement 
augmenté. Un travail mêlant 
l’autodétermination au devoir citoyen 
a été engagé dès le début de l’année. 
Des supports partagés ont été mis à 
disposition des professionnels et des 
personnes.	Afin	de	familiariser	le	public	

au vote, le CREAI (Centre Régional 
d’Etudes d’Actions et d’Informations 
des Hauts-de-France) a organisé un vote 
« grandeur	nature	»	pour	l’ensemble	de	
l’association. La mairie de Tourcoing a 
prêté son hall pour un vote test.

  - Les membres des nouveaux Conseils 
de Vie Sociale (CVS) ont été élus. Les 
personnes accompagnées ont eu besoin 
d’apprentissages. Des échanges sur le 
thème de la citoyenneté pour amener 
à élire les nouveaux membres sont 
organisés dans tous les établissements. 
De nombreuses municipalités ont mis 
à disposition des établissements du 
matériel tel que les urnes et isoloirs.

•  La fête des 60 ans s’est déroulée à la 
salle Wattremez à Roubaix les 15 et 16 
octobre. Ce rendez-vous a été marqué par 
l’enthousiasme des participants ainsi que 
des invités. 
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Habitat

De façon plus spécifique, suivant les établissements

•  Un partenariat avec les Clowns 
de l’espoir a été signé avec le service 
ALPHHA (Action Locale pour Personnes 
Handicapées en Habitat Adapté) qui a pu 
collecter près de 142 kg de stylos usagés 
mettant à contribution tous les services 
qui souhaitaient participer. 

•  En 2022, ALPHHA a accompagné deux 
résidants dans leur projet de mariage.

•  Présentation et validation des derniers 
projets d’établissement auprès des 
administrateurs. Les nouveaux projets 
présentent de nombreuses pistes de 
travail notamment pour accueillir 
et accompagner la personne 
vieillissante. Le vieillissement 
restera le thème transversal à tous les 
établissements et secteurs où seront 
associés partenaires, chercheurs et 
financeurs.

•  La reprise des activités, malgré quelques 
épisodes du Covid, a été un succès. Les 
portes ouvertes dans les établissements 
ainsi que des festivités invitant les 
familles ont eu lieu dans tous les foyers. 
Les marchés de Noël sont la preuve d’une 
reprise de ces temps forts. 

•  Le	Foyer	de	Vie	de	Bondues	a	soufflé	sa	
première bougie en décembre 2022. 

•  A Tempo, le monde de la danse et du 
cinéma a été à l’honneur. Du stop-motion 
en passant par le sample puis la danse, 
les découvertes se succèdent.

•  Le Foyer Altitude s’est à nouveau inscrit 

dans une démarche inclusive et artistique 
par	le	biais	des	«	fenêtres	qui	parlent	».	

•  L’arrivée de Marjorie Vittielo, Directrice du 
Patrimoine, a permis la mise en route et 
le suivi de plusieurs chantiers dont 
celui de l’agrandissement de la cuisine et 
de la salle de restauration du FAM (Foyer 
d’Accueil Médicalisé). La préparation d’un 
nombre plus conséquent de repas est 
maintenant possible tout en respectant 
hygiène et sécurité. De son côté, 
Singulier-Pluriel s’est doté d’un nouveau 
local pour améliorer les conditions de 
stockage des aliments. Le service de 
l’Escale, qui accueille la MAS externalisée, 
a déménagé pour se rendre chaussée 
Gramme dans des locaux mieux adaptés. 
Aujourd’hui, le service prend en charge 
une	file	active	de	23	personnes.	Toujours	
en termes de projets immobiliers, la 
maison de Famchon a été vendue. 
Deux résidants ont emménagé dans un 
appartement à proximité du foyer et une 
chambre	sera	aménagée	au	foyer	d’ici	fin	
2023.	Parmi	les	réalisations	à	Altitude :	
la rénovation du foyer le Clos Vert qui 
désormais offre plus de confort à des 
résidants installés depuis longtemps. 

•  Au FAM, les liens avec la mairie de 
Linselles	se	pérennisent	grâce	à	la	
signature d’une convention qui permet 
aux résidants d’être acteurs d’un projet sur 
le développement durable. Une parcelle 

de jardin est mise à disposition pour 
cultiver des légumes. 

•  Depuis le 21 janvier 2022, les Papillons 
Blancs de Roubaix-Tourcoing ont 
officiellement	intégré	le	groupement	
Polycap. Cette collaboration a notamment 
permis à un résidant de la MAS de 
s’inscrire dans un voyage au Québec.

•  Malheureusement, l’année 2022 s’est 
achevée par un drame au foyer Singulier-
Pluriel, le décès d’un résidant suite à 
l’incendie de son studio a profondément 
marqué résidants et équipes. La solidarité 
au sein de l’association a permis de 
reloger rapidement les personnes 
dont l’appartement avait été touché 
par l’incendie et chacun s’est mobilisé 
pour entourer les résidants et les 
professionnels touchés par ce terrible 
accident.
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LES PERSPECTIVES 2023

Altitude  : 
Une formation intitulée « La bonne 
distance dans la relation d’aide et 
d’accompagnement	»	sera	dispensée	à	
l’ensemble des professionnels. Chaque 
projet personnalisé sera présenté de 
façon beaucoup plus perceptible et 
compréhensible par le résident. 

De façon plus spécifique, suivant les établissements :

FAM  : 
Le	bâtiment	de	l’Accueil	de	Jour	avait	
besoin d’être rénové pour mieux accueillir. 
Le	projet	profitera	également	au	FAM	
externalisé. Le chantier a démarré en 
décembre 2022 et il sera livré en avril ou 
mai 2023. Une partie de la surface sera 
dédiée à l’activité des deux services et une 
autre partie, la salle de restauration, sera 
partagée avec l’ESAT de Wattrelos service 
maraîchage. 

MAS  : 
•  Plan de sobriété : mise en place de 

nouveaux dispositifs pour faire des 
économies d’énergie. 

•  Déploiement du projet MAS 16-30 ans, 
notamment l’étude de la construction de 
la nouvelle structure à Marcq-en-Barœul.

•  Accompagnement au vieillissement, 
notamment par la formation d’une IPA 
(Infirmière	en	Pratiques	avancées).

Singulier-Pluriel : 
•  Le départ en 2023 du Directeur va 

nécessiter une réorganisation entre deux 
établissements : Singulier-Pluriel et 
Altitude.

Centres d’Habitat : 
•  En 2023, Bruno Harlé fêtera ses 30 ans.
•  Famchon installera une clôture et un 

portail pour sécuriser les abords du foyer. 
•  Le centre ALPHHA portera le projet d’une 

plateforme numérique avec création 
d’un livret en partenariat avec l’ESAT du 
Vélodrome. 

•  A Langevin, des initiations de Footsal 
ainsi qu’un partenariat avec la police 
municipale de la ville de Tourcoing vont 
avoir lieu. 

Habitat Inclusif : 
•  Continuer à promouvoir les bienfaits 
d’une	bonne	alimentation	grâce	à	
la commission « ma santé dans mon 
assiette »	qui	rassemblera	tous	les	maîtres	
et maîtresses de maison. 

•  Des projets pour promouvoir le vivre 
ensemble, au Square notamment, sont en 
élaboration. 

Les projets personnalisés : dynamique à mettre en place pour se questionner et observer, tout au long du parcours des 
personnes que nous accompagnons, les signes susceptibles d’être révélateurs d’une évolution et de déterminer les nouveaux besoins 
et attentes de la personne en fonction de cette évolution.
L’avancée en âge de la personne en situation de handicap renforce la nécessité de personnaliser les réponses (et 
d’adapter les projets aux parcours de vie) et donc la logique d’organisation de l’accompagnement dans un établissement qui a 
ses limites (moyens humains et matériels, absence de permanence médicale, place de l’accompagnement en individuel dans un 
collectif…).
Le	débat	actuel	n’est	pas	de	choisir	entre	deux	modes	d’accompagnement	(celui	de	la	personne	âgée,	PA,	ou	celui	de	la	personne	en	
situation de handicap, PH) mais bien de se poser la question des besoins de chacune des personnes que nous accompagnons. 
Ceci	afin	de	proposer	un	parcours	personnalisé	et	d’offrir	un	environnement	qui	répondent	à	leurs	attentes.	

Christine Bury, Référente secteur habitat, avec l’aide de Sabine Caille, administratrice
Nadia Menaceur, Directrice du FAM Les Piérides

En coordination avec les directeurs du secteur habitat
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Le pôle accueil comptabilise 

Le SAVS a accompagné :
(Service d’Accompagnement à la Vie Sociale)

Pôle Accueil

SAVS Habitat

sur l’année 2022
demandes

199

135

22

42

rencontres 
ont pour visée d’aborder 
le projet professionnel 

71 personnes 
sont accompagnées 
par le pôle insertion 

pro

7 personnes 
sont accompagnées 

par le SAMSAH

11 personnes 
sont accompagnées 
par le SAVS Habitat

rencontres 
pour un projet d’accompagnement 

SAMSAH (Service d’Accompagnement 
Médico-Social pour Adulte Handicapé)

rencontres 
pour un projet d’accompagnement 

par un SAVS (Service d’Accompagnement 
à la Vie Sociale) habitat

personnes

107

  évolution
 des + 50 ans

46,29% 42%
en 2020contre

Cette année a été marquée par un 
turnover de personnes accompagnées plus 
important que les années précédentes. En 
effet, 12 personnes ont quitté le service.

Au-delà de la crise sanitaire, les 
professionnels sont amenés à accompagner 
les personnes accueillies qui doivent faire 
face, comme tout à chacun, à un contexte 
socio-économique dégradé, impactant 
financièrement	et	psychologiquement	les	
personnes.

Tout comme les années précédentes, la 
thématique de l’accompagnement au 
vieillissement reste prégnante avec toute 
la complexité que cela peut représenter 
(accepter de se voir vieillir, dépendance, 
réorientation vers des dispositifs adaptés). 

Les 110 demandes restantes font l’objet de 
réorientations :
•  Pour l’habitat : vers la résidence du Pont 

de Neuville pour évaluer et expérimenter 
la vie en autonomie. Vers des services 
plus étayés de type résidences-services, 
Centre d’Habitat, vers des associations 
plus adaptées aux besoins (GAPAS, 
APF…). 

•  Pour le professionnel : Pôle Emploi, vers 
les dispositifs de soins, vers les services 
d’accueil de jour…

Milieux ouverts
L’année 2022 a été riche et constructive à Papillons 
Blancs Services (PBS) ! Trois nouveaux  projets ont vu le jour :
le SAAP+ (Service d’Aide et d’Accompagnement à la Parentalité qui accompagne
les parents ayant des enfants de plus de 6 ans), le Pack emploi qui propose des
ateliers divers pendant 3 mois vers l’emploi en milieu ordinaire et
l’atelier recyclage / menuiserie en plein développement.
PBS continue à s’adapter aux demandes et besoins des personnes accompagnées et donc à 
développer de nouveaux modes d’accompagnement.
L’année 2022 est également marquée par des temps de rencontres avec les différents établissements 
associatifs (DAME, ESAT…). L’idée étant de favoriser la continuité des parcours des personnes 
accompagnées et pour cela, il est primordial que les professionnels connaissent nos missions.  

2 décès/1 déménagement/6 réorientations vers un 
service habitat plus étayé/3 ont exprimé leur souhait 

d’arrêter l’accompagnement

sorties

12

entrées

11

moyenne d’âge

ans
47,7

45,9
en 2020

contre
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Durant cette année 2022, le service a 
accompagné au total 41 personnes : 

SAMSAH

Les professionnels ont accompagné des 
rendez-vous en médecine générale mais 
également auprès de plusieurs spécialistes :
Au total

Le SAMSAH travaille avec une trentaine de 
disciplines médicales.
Il accompagne également les personnes dans 
certains domaines de la vie quotidienne : 

25
hommes

484
VAD 

(Visite à Domicile) 

 personnes
de + 55 ans 
14      personnes

de + 60 ans 
8

16
femmes

158
actions	spécifiques 

(mise en place d’activités, 
des prises de contact, 
préparation de rdv…)

41
Personnes accompagnées au SAMSAH

Les professionnels du SAMSAH et du 
SAVS Habitat ont pu participer au forum 
vieillissement à Valenciennes et également 
à une journée Habitat inclusif au sein de 
l’association avec différentes structures 
concernées. 

Après plusieurs années où les fêtes de services 
ont	dû	être	annulées	en	raison	du	contexte	
sanitaire, les personnes accompagnées par le 
SAVS et le SAMSAH ont pu se retrouver avec 
les équipes professionnelles autour d’une 
après-midi festive dans le cadre des fêtes de 
Noël. 

(Service d’Accompagnement Médico-Social pour Adulte Handicapé)

(Service d’Aide et d’Accompagnement à la Parentalité)

Milieux ouverts

moyenne d’âge

ans
41

455

ont été honorés
RDV médicaux

Cette année, le service a accompagné 

L’accompagnement des parents permet de 
soutenir la parentalité auprès de 45 enfants.

Le SAAP

familles 42

familles 
nucléaires

familles 
monoparentales

famille 
recomposée

30 11 1

Le service a également accompagné les 
parents dans l’arrivée de leur enfant (6 
naissances).

•  Cette année 2022 a été marquée par la 
reprise des actions collectives, supports 
riches à la fois de rencontres, de partages 
d’expérience et de travail sur le transfert 
des compétences au domicile (atelier bébé 
massage, atelier éveil musical, atelier jeux, 
groupes de paroles…).

•  Les personnes accompagnées ont, avec 
les professionnels du service, participé à la 
réalisation et la conception de nouveaux 
outils tels que le web documentaire, les 
livrets adaptés à la compréhension des 
stades de développement…

•  Le service est reconnu sur le territoire mais 
également sur le plan national où fort de 
20 ans d’expérience, d’autres associations 
cherchent à s’inspirer de ce type de service. 

•  Les professionnels des SAAP ont pu 
également se rencontrer en inter SAAP du 
département	afin	de	pouvoir	échanger	sur	
les pratiques professionnelles, sur les outils 
et travailler sur d’autres perspectives !

Le SAAP a répondu à un appel à projet pour 
créer le SAAP+ qui accompagne les familles 
ayant des enfants de plus de 6 ans. 20 
familles ont été accompagnées pour : aider 
à la pose du cadre, mettre en place le soutien 
à la scolarité (lien avec les professeurs), mettre 
en place l’internat, aider à l’inscription dans 
les clubs et centres aérés, aider au retour à la 
maison, faire de la prévention concernant les 
écrans…
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&

ont été mises en place :

(Mise en SItuation 
Professionnelle

en ESAT) 

MISPE

102
PMSMP

(Période de Mise 
en Situation en Milieu 

Professionnel)

63En 2022, l’équipe des professionnels du 
Pôle Pro (SISEP Service d’Insertion Sociale et 
Professionnelle/SAVS Pro)

2
CDD tremplin

en partenariat avec 
l’Entreprise Adaptée 

Defabnord.

Le Pôle Pro

189
Orientées

ESAT 79
Orientées

Milieux Ouverts

a accompagné

personnes
270

                   personnes
ont	bénéficié	d’un	contrat

de travail

99
Au total,

Les périodes de Mise en Situation 
Professionnelle (PMSMP) permettent de tester 
les capacités de travail et/ou de valider le 
projet professionnel en milieu ordinaire. Les 
Mises en Situation Professionnelle en ESAT 
(MISPE) permettent d’évaluer les capacités de 
travail et d’adaptation en milieu protégé.

Plusieurs formations ont été réalisées 
pendant l’année. Notamment une 
formation	CQP	(Certificat	de	Qualification	
Professionnelle) pour 8 personnes. 
16 personnes ont participé à la formation 
« Confiance	en	soi »	avec	le	GRETA.	

L’action mobilité s’est aussi développée 
avec aujourd’hui 3 groupes de code adapté 
par semaine avec l’auto-école Capliez. En 
2022, cela a concerné 40 personnes (PBS/
ESAT/SESSAD	PRO/EA)	;	6	personnes	ont	
obtenu leur code. Il y a eu aussi 20 personnes 
accompagnées dans les transports en 
commun, 10 personnes ont passé l’ASR 
(Attestation de Sécurité Routière) et 11 
personnes	ont	bénéficié	d’un	soutien	
individuel pour le code de la route.

Focus Pack Emploi
Le pack emploi est un moyen de favoriser 
l’insertion professionnelle en milieu ordinaire 
des personnes accompagnées en proposant 
des ateliers divers pendant 3 mois pour 
optimiser l’employabilité.

Ce sont des ateliers pour découvrir le milieu 
du travail, pour élaborer des outils de 
recherche d’emploi, démarcher les entreprises 
et réussir son embauche. 

Au total, 5 thèmes principaux différents 
répartis sur 21 dates (environ 3 mois) ont été 
proposés. Il s’est enrichi de nouveaux ateliers 
avec	l’association	«La	Cravate	solidaire»,	la	
proposition d’un stage en milieu ordinaire et 
d’une intervention pour la gestion du stress. 
Le Pack emploi se termine par un job dating 
avec des entreprises.

Ces différents ateliers ont pour but de cibler 
le	projet,	de	bénéficier	de	conseils	adaptés	

et individualisés, de trouver les points de 
blocage	pour	développer	la	confiance	en	soi,	
pour apprendre à se mettre en valeur et se 
mettre en action tout en utilisant la force du 
collectif.

En 2022, 

ont	bénéficié	du	Pack	emploi.
personnes30

                   personnes
sont entrées en ESAT

33                    personnes
en Entreprise Adaptée

2
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Belle dynamique aux ACI cette année avec 
le développement de l’atelier recyclage et 
petite menuiserie.

ACI

Milieux ouverts

Nous avons pu proposer 52 essais à 
l’extérieur en PMSMP sur le milieu 
ordinaire ou en MISPE en ESAT. 
La formation est toujours un axe fort, nous 
avons doublé cette année le nombre d’heures 
de formation !
Il y a eu 59 actions de formation ! 
Confiance	en	soi	/	CQP	agent	machiniste	/	
tondeuse et débroussailleuse/ code de la 
route / Pack emploi / CACES…

En ce qui concerne les sorties, il y a eu 8 
entrées en ESAT et 7 contrats en milieu 
ordinaire.

(Atelier Chantier d’Insertion)

ont été embauchées en 
CDDI (Contrat à Durée 
Déterminée d’Insertion).

65
personnes

ont validé leur RAE.6 travailleurs

Le Pôle Culture Loisirs 
Enfin	une	année	«	normale	»	!	Nous	avons	pu	
fonctionner comme avant le Covid ! 
Dans le cadre des activités d’Escapades, 
nous avons proposé 

Les activités les plus marquantes de l’année 
2022 : le parc d’attraction de Bellewaerde, 

le parc de Pairi Daiza, les journées à la mer, 
des concerts, des spectacles au cirque, Disney 
sur glace. Nous avons également proposé de 
nouvelles	activités	comme	l’Impro	théâtre	et	la	
danse adaptée, sensas (circuit travaillant les 5 
sens), du curling et du baby-foot géant.
Nous avons aussi repris les Week-end 
détente.
Les bénévoles sont toujours très actifs et 
essentiels pour mener toutes ces activités.
Il y en a 6 nouveaux !

activités160
à 182 personnes accompagnées. 

En ce qui concerne Pass’ Temps, nous 
avons accueilli cette année 41 personnes. 
Pass’Temps est toujours très apprécié des 
futurs retraités et des retraités ! Nous sommes 
engagés dans le dispositif « Un Avenir après le 
Travail	».

(Reconnaissance des Acquis
de l’Expérience)
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PERSPECTIVES 2023

Développer l’expertise 
sur l’accompagnement 
des personnes 
vieillissantes : 

• R éactiver le partenariat avec les 
MAIA (Méthode d’Action pour 
l’Intégration des services d’Aides 
et de soins)

•  Rencontrer et redécouvrir les CCAS 
de	secteurs	afin	d’offrir	d’autres	
modes de réponses auprès des 
personnes accompagnées. 

•  Développer l’expertise pour les 
personnes souffrant d’Alzheimer 

•  Poursuivre la collaboration avec 
l’EHPAD de Mouvaux

Continuer à développer le 
partenariat sur le territoire

•  Implication du SAMSAH sur la formation-
action EGONET avec le CREHPSY

•  Mettre en place une journée réunissant 
les équipes SAVS du territoire de la 
métropole Lille Roubaix-Tourcoing et 
une journée réunissant les SAMSAH 
Nord/Pas-de-Calais 

•  Participer activement à la construction 
de la plateforme associative Evaluation/ 
Orientation

Pôle culture loisirs

•  Fêter les 20 ans d’Escapade

•		Réfléchir	à	la	numérisation	du	tract	
Escapades

•  Essayer de développer Pass’Temps

SAAP

•  Finaliser et diffuser les 3 nouveaux 
livrets du SAAP sur les stades de 
développement de l’enfant

•  Participer au Colloque pour 
les 20 ans des SAAP du Nord

Christine Bury, Référente secteur habitat
Jean-René Wrobel, Référent secteur travail

Valérie Devestel, Directrice des Papillons Blancs Services
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Direction de la Promotion de la Personne

Faits marquants

Qualité & sécurité

Ressources Humaines

Après deux années marquées par la gestion de la crise sanitaire, 2022 nous a permis de poursuivre nos actions engagées les années 
précédentes avec un peu plus de sérénité. 

Apport de conseils et expertises 
aux directions et professionnels dans de 
nombreux domaines (qualité, mobilité, 
gestion des inaptitudes, formation, gestion 
de	conflits…)

•  Participation active à 
l’organisation des 
festivités des 60 ans 
de l’association

•  Réponse à un appel à projet QVT 
(Qualité de Vie au Travail) qui a permis 
notamment	d’obtenir	des	financements	
pour former des agents TMS (Troubles 
Musculo-squelettiques), une étude sur 
l’absentéisme, l’AFEST (Action de Formation 
en Situation de Travail), la mise en place 
de groupes de co-développement et des 
ateliers de coaching de cadres

•  Mise en place de divers groupes de travail 
sur QVT/absentéisme et baromètre 
santé

•  Création d’un groupe correspondants 
RH	afin	de	faciliter	la	communication	du	
siège avec les directions d’établissements

•  Développement des relations écoles 
(CFA/Adamss, Santelys, IFSI/IFAS, IRTS, 
CREFO…), partenaires Emploi (Greta, 
Missions Locales), marque employeur 
et participation aux forums écoles et 
salons (ES, IDE…) pour mobiliser des 
candidatures

Siège
 Les services du siège ont joué pleinement leur rôle de support des établissements 
et services de l’association, les soutenant ainsi dans leur mission auprès 
des personnes accompagnées.

•  Accompagnement dans le déploiement 
du dispositif de déclaration et de 
gestion des événements indésirables 
mis en place en 2021

•  Pilotage de l’expérimentation Sérafin-
PH	(réforme	de	financement)	avec	la	MAS,	
l’ESAT du Vélodrome, les services ALPHHA et 
SAVS, le DAME du Roitelet

•  Installation de la Commission 
Développement Durable chargée 
de coordonner les actions pour diminuer 
l’impact carbone de l’association

•  Synthèse des fiches actions des projets 
d’établissement 

•  Participation à la démarche 
d’actualisation du projet associatif 
et formalisation de l’évaluation du projet 
associatif 2018-2022

•  Finalisation de supports (plaquette 
de communication et procédure) sur le 
harcèlement sexuel et les agissements 
sexistes

•  Accompagnement à la gestion de la 
crise sanitaire (vaccination, gestion de 
masques, recommandations 
de bonnes pratiques, suivi 
des mesures prises en 
établissement…)

•  Actualisation du système de gestion 
documentaire

•		Etapes	sur	la	réalisation	des	actions	définies	
suite à la dernière évaluation interne 

•  Poursuite du travail sur le registre des 
traitements et protection des 
données (RGPD)

•  Poursuite des visites des cuisines 
pour s’assurer du respect de la méthode 
HACCP (bonnes conditions d’hygiène 
alimentaire) et préconisations aux 
directions.

•  Poursuite de l’audit sur le circuit du 
médicament : DAME du Mesnil de la 
Beuvrecque, MAS Bondues, DAME du 
Roitelet, ESAT (Rocheville, Vélodrome, 
Recueil, Wattrelos), résidences-services, 
La Traverse et le Foyer de vie de Bondues 

•  Pilotage du projet Imago : en plus de 
l’accompagnement habituel des utilisateurs 
du logiciel, de nouvelles fonctionnalités ont 
été déployées

•  Formations collectives, transversales 
(conduites addictives, SST (Sauveteurs 
Secouristes du Travail), gestion du 
temps, de violences, communication, 
informatique, accompagnement 
au handicap psychique, protection 
juridique…) et internes pour valoriser des 
salariés	ayant	des	compétences	spécifiques

•  Poursuite d’actions pour les 
cadres : formations (recrutement, 
non-discrimination, entretiens 
professionnels…), temps de rencontres 
spécifiques	sur	des	thématiques	RH	
(contrats de travail, mesures disciplinaires) 
et groupes d’analyse de la pratique

•  Amélioration de la gestion et l’analyse 
des accidents du travail avec mise en 
place d’une déclaration 
informatisée et d’une 
analyse centralisée 
sur le logiciel Fusion. 
Formalisation 
d’une procédure et 
paramétrage du logiciel

•  Mise en place de l’outil PERMUTEO 
(recrutements externes) au sein des FAM et 
MAS : formations et suivis
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Accompagnement 
de la personne
•  Poursuite de travail autour de l’accueil 

des familles et des personnes 
accompagnées

•  Eurêka vacances : Pour la 2e fois depuis 
2015, Eurêka n’a pas pu organiser le Forum 
Vacances Adaptées à cause de la situation 
sanitaire. Malgré tout, l’organisation des 
réunions d’informations a eu lieu dans 
les établissements. Les séjours adaptés 
et les possibilités d’aides aux projets 
vacances (ANCV) ont ainsi été présentés aux 
travailleurs des ESAT

•  Poursuite de l’accompagnement de 
l’association « Nous Aussi	»	et	de	la	
Commission participation

•  Il n’y a pas eu de formation S3A (Symbole 
d’Accueil, d’Accompagnement et 
d’Accessibilité) et FALC (Facile à Lire et A 
Comprendre) en 2022

•  Préparation et organisation 
des élections CVS dans les 
établissements et formation 
des élus

•  Etude par la commission formation 
qualifiante de plusieurs projets de 
formation PRO A (AES, AS, ES…), 
d’Infirmière	en	Pratiques	Avancées	(IPA)	
et projets d’évolution de salariés sur un 
CAFERUIS	;	accompagnement	de	nombreux	
salariés dans leur projet de montée en 
compétence à travers une formation 
certifiante 

•  Développement de l’alternance 
(Apprentissage et professionnalisation)

•  Des temps de rencontres sur des 
thématiques spécifiques : risques 
psychosociaux, management, retraite et 
discriminations

•  Poursuite de journées d’accueil de 
nouveaux salariés et de formalisation des 
fiches	emploi

Index égalité hommes-femmes

100
/100

(politique égalitaire 
sur ce sujet)

•

•  Poursuite du dialogue social (NAO, 
CSE, CSE Central) avec signature et 
renouvellement de divers accords (prime 
exceptionnelle Laforcade, télétravail, droit 
d’expression, GPEC (Gestion Prévisionnelle 
des	Emplois	et	des	Compétences),	fins	de	
carrières, égalité femmes/hommes)

•  Poursuite du déploiement GPEC 
(rencontre avec les établissements, 
détachements, mobilités…)

•  Recrutement des CDD et alimentation/
mise à jour de la plateforme Vivier

•  Poursuite de divers partenariats :	
OETH, CARSAT, 
Action Logement, 
Via Humanis, le 
CSF (crédit social 
des fonctionnaires), 
plusieurs organismes de formation…

•  Poursuite de l’expérimentation de l’AFEST 
sur la MAS

•  Ergonomie : poursuite de formations 
des agents de prévention des TMS et 
des	risques	liés	à	l’activité	physique	;	
accompagnement dans l’amélioration 
des	conditions	de	travail	;	interventions	
ergonomiques dans divers établissements 
et à la plateforme des aidants

siège
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QUELQUES PERSPECTIVES 2023
Qualité & sécurité
•  Finalisation du guide sur 

l’archivage et délai de 
conservation des données,

•	Poursuite	du	travail	sur	les	fiches	emplois
•  Réimpulser les actions de sécurité des 

personnes en lien avec la Direction du 
patrimoine

•  Actualisation des DARI (Document 
d’Analyse des Risques Infectieux)

•  Commission Développement Durable : 
valorisation des biodéchets, propositions 
sur la mobilité des professionnels et 
la transition du parc automobile de 
l’association

•  Préparation de la nouvelle démarche 
d’évaluation pour les Centres d’Habitat, La 
Traverse, Altitude et les trois DAME

•  Réalisation d’audits ciblés dans 
les établissements pour préparer 
les évaluations de la qualité de 
l’accompagnement

•  RGPD : Réalisation d’une étude d’impact 
sur les données du dossier de l’usager, 
harmonisation et formalisation des 
pratiques relatives au droit à l’image

•  Etat des lieux des DUERP (Document 
Unique d’Evaluation des Risques 
Professionnels)

•  Actualisation de la procédure d’utilisation 
de Via Trajectoire (Base de données 
MDPH) et suivi pour s’assurer de la 
fiabilité	de	la	base	de	données	

•  Poursuite du travail sur le projet de service 
du Siège

Ressources Humaines
•  Organisation des élections 
professionnelles	CSE	fin	d’année	2023

•  Travail autour de la charte de la promotion 
du respect, de la prévention du 
harcèlement et de la violence au travail 
avec les élus

•		Réflexions	sur	le	déploiement	du	SIRH	
avec le DSI 

•  Poursuite des temps de rencontres avec 
les cadres sur des thématiques RH

•  Finalisation du diagnostic sur 
l’absentéisme et déploiement d’un plan 
d’action

•  Encouragement des formations 
individuelles	à	travers	la	PRO	A	;	idem	
pour l’utilisation du CPF par les salariés

•  Concrétisation de l’AFEST sur la MAS en 
partenariat avec l’OPCO

•  Poursuite du travail sur la démarche 
associative prévention des TMS et des 
risques liés aux charges physiques

•  Poursuite du travail sur la visibilité de 
l’association et des métiers pour faciliter 
les recrutements

•  Ergonomie/RH : communication auprès 
des établissements sur l’accompagnement 
possible dans le cadre d’un aménagement 
pouvant solliciter une demande d’aide 
financière	de	l’OETH	(Objectif	Emploi	des	
Travailleurs Handicapés)

•  Réactualisation du site internet de 
l’association à impulser

Accompagnement 
de la personne
•		Réflexions	sur	le	devenir	de	certaines	

commissions (réseau RIIEH - Réseau 
Intercommunal et Interinstitutionnel 
Enfance et Handicap…)

•  Organisation du Forum vacances Loisirs et 
Répit en lien avec la Maison des Aidants 
Lille Roubaix-Tourcoing, avec plusieurs 
exposants

Francisco Mananga, 
 Directeur de la Promotion de la Personne
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siège

Direction Administrative et Financière

Rapport Financier

Cette année 2022 aura (encore) été marquée par trois éléments contextuels chronophages et à fort enjeu financier (les deux 
premiers étant déjà présents en 2021) : les mesures Segur-Laforcade, le développement immobilier et le contexte inflationniste, 
les effets du Covid tendant à se « normaliser ».

•  Après les analyses d’impact réalisées en 
2021 sur les mesures Segur ou Laforcade 
au gré des communications au compte-
goutte des tutelles ou de notre syndicat 
employeur,	il	a	finalement	fallu	mettre	
en œuvre et payer ces mesures, sans qu’il 
n’ait pu y avoir de coordination possible 
entre les différentes associations du 
mouvement, ni directives ou informations 
venant	des	autorités	de	financement.	
Aussi, ces mesures ont été mises en œuvre 
au coup par coup, sans savoir si celles-ci 
seraient	effectivement	financées	ni	à	
quelle	hauteur.	In	fine,	une	première	salve	
(réduite)	de	financement	est	intervenue	
pour l’ARS en juillet 2022, puis en 
décembre 2022 pour l’ARS et le Conseil 
départemental du Nord nous octroyant 
un	financement	de	3.4	M€	pour	un	coût	
global de 4.1 M€, certaines régularisations 
devant encore intervenir en 2023.

•  Le développement des projets immobiliers 
a continué de progresser. L’arrivée de 
Marjorie Vitiello, Directrice du patrimoine, 
en avril 2022 a nettement facilité leur 
traitement de par son expérience et 
professionnalisme	;	elle	a	aussi	permis	
de lever de nouveaux projets et sujets 
d’analyse. Citons parmi les principaux 

En diminution de plus de 510 K€ par 
rapport à l’exercice 2021. Cette année 2022 a 
été	principalement	marquée	par	le	coût	des	
mesures Segur ou Laforcade inégalement 
et	insuffisamment	financées	par	les	tutelles	
et	par	une	forte	inflation	tant	sur	les	salaires	
que dans les achats et charges courantes. 
En	effet,	le	coût	global	des	mesures	Segur	
atteint 4.1 M€ en 2022 alors que nous 
n’avons	reçu	«	que	»	3.4	M€ de la part de 
nos	tutelles	de	financement.	L’inflation	
moyenne des achats, même contenue à 
6.5%,	représente	quand	même	un	surcoût	
de près de 1 M€ affectant principalement 
l’alimentation,	les	transports	et	le	coût	de	
construction	ou	d’entretien.	Le	coût	de	

sujets immobiliers : le rachat du foncier 
d’Altitude	qui	s’est	(enfin)	concrétisé	en	
janvier 2023, le rachat du foncier du 
Mesnil de la Beuvrecque à Marcq-en-
Baroeul qui interviendra également au 1er 
semestre	2023,	la	réévaluation	financière	
du	coût	de	construction	du	Foyer	de	Vie	de	
Bondues et le début des travaux, de même 
que pour l’extension des Tournesols, 
l’évaluation	financière	du	projet	de	MAS	
16-30 (selon différents schémas de 
localisation), le projet du nouvel Espace de 
vie du DAME du Roitelet (ayant connu des 
développements divers sur 4 localisations 
successives), le chiffrage des travaux de 
réhabilitation de l’accueil de jour du FAM 
et de l’ex-résidence Dehaene suite aux 
créations	de	places	du	FAM,	et	enfin	les	
multiples	réflexions	et	projets	autour	de	la	
réhabilitation du DAME du Recueil, pour 
lequel nous aurons au moins obtenu des 
crédits	ponctuels	de	l’ARS	en	fin	d’année	
2022 (de même que pour l’Espace de vie 
du	DAME	du	Roitelet)	grâce	à	des	dossiers	
de subvention PAI CNSA déposés en juillet. 

•  Enfin	le	contexte	inflationniste	a	
également profondément marqué 
nos	comptes	financiers	et	multiplié	les	
échanges	que	nous	avons	dû	avoir	avec	

Laurent Lecrohart, 
Directeur administratif et financier

nos fournisseurs, notamment dans le 
domaine de l’alimentation, de l’énergie, 
des transports ou des achats automobiles. 
La	très	(trop)	forte	hausse	des	coûts	de	
l’énergie nous a épargnés sur les comptes 
2022, dans la mesure où nous avions 
figé	nos	prix	en	2020	ou	2021	jusqu’au	
2e	semestre	2023,	mais	nous	avons	dû	
renégocier en septembre-octobre 2022 les 
prix de l’électricité pour 2023 et 2024, et 
l’impact sera alors sensible sur les comptes.

•  Et pendant ce temps-là, nos missions 
premières d’établissement de la paie et 
déclarations sociales, de supervision des 
comptes et de contrôle de gestion ou de 
placement	financiers	(dans	un	contexte	
qui a lui aussi été chahuté) ont continué 
à	être	assurées.	Je	profite	donc	de	cette	
tribune pour remercier les équipes 
comptables et administratives du siège 
et des établissements qui font preuve de 
solidarité, essayent au mieux de gérer les 
priorités qui s’accumulent et font en sorte, 
de manière générale, que l’intendance 
continue à suivre.

résultat 2022 de l’association

910 551 €

Le résultat du CPOM ESAT s’établit à 
258 914 €	en	progression	de	près	de	50 K€	
par rapport à 2021. Ces établissements 
financés	via	l’ARS,	ont	également	bénéficié	
de	la	compensation	de	l’inflation	ou	de	la	
valeur du point, tout en subissant moins 
fortement	l’inflation	sur	les	transports	ou	
l’énergie que les établissements éducatifs.

l’énergie	dans	cette	inflation	fut	très	limité	
car nos tarifs d’électricité ou de gaz sont 
garantis jusqu’au 2e semestre 2023, mais 
nous subirons donc cette augmentation des 
tarifs en 2023 et surtout en 2024.
Dans ce contexte plus tendu, le résultat 
des établissements éducatifs et médicaux 
financés	par	le	CPOM	de	l’Assurance	
Maladie, atteint 219 923 €	contre	232 K€ 
en 2021. Cette très légère baisse vient 
du	fait	que	l’ARS	a	compensé	le	coût	
d’augmentation de la valeur du point et 
une	partie	de	l’inflation,	limitant	ainsi	
l’impact pour nos établissements de cet 
environnement défavorable.

Résultat 2022  

contre 206 888 € en 2021

CPOM Esat

258 954 €
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En revanche, le résultat des établissements 
financés	par	le	Conseil	départemental	
(Habitat, Accueil de Jour, Services) se traduit 
désormais	par	une	perte	de	277 721	€ 
alors que le résultat 2021 était encore 
légèrement positif à près de 24 K€. 
Cette dégradation est le fruit de l’absence 
d’indexation budgétaire depuis 2015, 
malgré	l’inflation	très	forte	cette	année.	
Par ailleurs, l’augmentation de la valeur du 
point de 2,9% sur le second semestre 2022 a 
généré	un	coût	de	165 K€,	non	financé	par	
le	Département,	auquel	s’ajoute	le	coût	des	
mesures	Segur	insuffisamment	financées	par	
le Département à hauteur de 184 K€.
Pour	tous	ces	établissements	financés	par	
les tutelles en gestion contrôlée, nous vous 
demanderons d’approuver l’affectation 
des	résultats	bénéficiaires	en	réserve	
d’investissement	et	des	résultats	déficitaires	
en	réserve	des	déficits	d’exploitation	ou	à	
défaut en report à nouveau. 

Le résultat commercial des ESAT atteint 
459 911 € cette année en hausse de près 
de 50% par rapport à 2021. Chaque ESAT 
affiche	un	résultat	positif,	traduisant	une	
bonne activité générale proposée aux 
travailleurs	accompagnés,	surtout	en	fin	
d’année. Les activités d’espaces verts ou de 
mise à disposition, contribuent notamment 
à ces très bons résultats tandis que les 
activités de restauration sont équilibrées.

Le résultat de l’activité associative diminue 
pour atteindre 249 524 € contre plus de 
655 K€ en 2021. Cette baisse s’explique 
notamment par un résultat exceptionnel 
l’an dernier de 274 K€ sur la taxe sur les 
salaires, mais aussi par un désengagement 

de	financement	de	certains	services	
subventionnés tels que la Ludothèque, 
l’Habitat inclusif, la Parentalité ou les 
Chantiers d’Insertion générant une perte sur 
ces services de près de 140 K€. Par ailleurs, 
l’inflation	pèse	également	sur	le	budget	de	
nos activités de loisirs (Eurêka, Pass’Temps ou 
Pôle Culture Loisirs), accroissant leur perte de 
près de 20 K€.
En synthèse, dans ce contexte défavorable, 
l’association a cependant dégagé un 
résultat global bénéficiaire et peut 
compter sur une trésorerie et des 
finances solides. Nous vous proposons 
donc d’affecter le résultat commercial des 
ESAT ainsi que le résultat associatif en report 
à	nouveau	afin	de	conforter	cette	situation	et	
de sécuriser les années à venir.

Direction des Systèmes d’Information
En 2022, le service a été complétement 
renouvelé puisque l’ensemble de l’ancienne 
équipe a quitté l’association. Jonathan 
Kasny a été remplacé en mai par Mickaël 
Sonet et Guillaume Leduc, en novembre, 
par Eric Lenger. Cette nouvelle équipe sera 
complétée par une troisième personne à la 
fin	du	premier	semestre	2023.	
Le service est en effet transformé en Direction 
des	Systèmes	d’Information	(DSI)	afin	de	
répondre aux missions suivantes :
•  Maintenance et déploiement au quotidien 

des ordinateurs, imprimantes…
•  Infrastructure support du numérique 

(serveurs et interconnexion informatique 
entre les différents sites)

•  Suivi de projets informatiques structurants 
au niveau associatif

•  Participation à la vie numérique de 
l’association

Dans ce cadre, le remplacement de 
l’ensemble du parc des photocopieurs a été 
effectué avec l’aide de notre partenaire Fac-
Similé et le déploiement de l’interconnexion 
informatique entre l’ensemble des 
établissements	et	le	siège	a	été	finalisé	en	
2022 (réseau géré par Orange). 

Le déploiement de l’outil Windows Teams 
permettant, entre autres, l’utilisation simple 
de la visio-conférence a été initialisé. Ces 
visios peuvent être effectuées soit en 
interne soit avec des partenaires externes. 
Cela	devient	un	outil	«	classique	»	et	
incontournable au quotidien.
Une partie de l’infrastructure support du 
numérique de l’association doit être changée 
en 2023. Cette partie concerne les serveurs, 
une étude en vue d’intégrer les futurs 
besoins a donc été menée en 2022.
En	décembre	2022,	un	financement	a	été	
obtenu	pour	un	renfort	humain	afin	de	faire	
évoluer le système d’information dans le 
cadre des appels à projet ESMS Numérique 
(Plan de numérisation des établissements 
du médico-social impulsé par l’Etat). 
L’objectif est de permettre la connexion à des 
bases de données nationales de manière 
sécurisée tels que les DMP (Dossier Médical 
Partagé) ou espace de santé numérique. 
Mais aussi, de permettre l’échange de 
données personnelles ou de santé, toujours 
de manière sécurisée, via une messagerie 
e-mail cryptée. Toutes ces évolutions seront 
intégrées à l’outil de gestion des dossiers 
numériques Imago. Au regard du nombre 
d’établissements gérés par l’association, le 
financement	s’élève	ainsi	à	180	K€.

L’ensemble des services SAAP du Nord 
travaille depuis plusieurs années ensemble. 
De ce travail collaboratif est née l’idée de 
développer une application numérique 
permettant l’autonomisation des personnes 
accompagnées dans leur rôle de parents. Les 
Papillons Blancs de Roubaix-Tourcoing y sont 
associés via Papillons Blancs Services et la 
DSI qui apporte une aide technique dans la 
gouvernance du projet.
D’un point de vue plus technique, un travail 
de fond s’effectue autour de la démarche 
de sécurisation qui doit être une vigilance 
quotidienne de la DSI et des utilisateurs. 
L’essentiel de ce travail est focalisé sur 
le maintien de l’existant ainsi qu’une 
veille technologique appliquée à notre 
environnement technique. Ainsi, le maintien 
à jour des postes informatiques a été 
amélioré via l’outil WAPT.

-277 721 €
financés par le Conseil 
départemental du Nord

résultat 2022

contre 24 564 € en 2021

459 911 €
commercial des ESAT

résultat 2022 

En hausse d’environ 50%

résultat de l’activité
associative

249 524 €
contre 655 365 € en 2021

Didier Bécuwe, Trésorier

Eric Lenger,
Directeur des Systèmes d’Information
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Direction de l’Ingénierie, de l’Innovation, des Missions Transversales        et de la plateforme des aidants
2022 est la deuxième année du développement des missions de la Direction de l’ingénierie et la première « pleine » de 
fonctionnement de la plateforme d’aide et de répit à destination des aidants des personnes en situation de handicap. 

Cette année a été marquée par plusieurs 
grands	«	chantiers	»	tels	que	:
•  La transformation de l’offre du travail 

protégé associatif
•  La mise en œuvre de l’espace éthique et du 

futur comité éthique de l’association

•  La mise en route de la réécriture du Projet 
Associatif 2023-2027

•  La participation de l’association à plusieurs 
projets de recherche action, comme les 
projets EPoP (sur la pair-aidance) et DIMA 
(déficience	intellectuelle	et	maladie	
d’Alzheimer)

•  La projection des prochains CPOM ARS, 
Conseil départemental, avec un bilan des 
actions et l’élaboration des propositions 
aux	financeurs	

•  Une collaboration plus étroite avec la 
MDPH qui met en exergue les enjeux 
actuels que traverse l’association 
(vieillissement, situations problématiques)

Transversalité

Les missions de la personne Ressources Autisme

Un des axes majeurs de ce poste est le 
développement de la transversalité au 
sein de l’association mais également le 
développement des partenariats.
Ainsi, l’activation des différentes commissions 
(vie affective et sexuelle, numérique), du 
collectif social, du collectif des psychologues 
et du collectif TSA (Trouble du Spectre de 
l’Autisme) participe à cet objectif.
La même logique est présente pour 
l’innovation et la participation aux différentes 
commissions de gestion des listes d’attente 
des secteurs (habitat, travail, éducatif). Il s’agit 
d’accentuer les logiques de parcours au sein 
de l’association mais aussi hors association.

Sous la direction du Directeur de la 
transversalité ainsi que de deux directeurs 
(ESAT et DAME), un nouveau professionnel 
de l’association, Thomas Masson, porte la 
mission	de	«	personne	Ressources	Autisme	».	
C’est une volonté forte associative de la prise 
en	compte	des	spécificités	du	public	TSA	tant	
dans l’enfance que dans les secteurs adultes 
(travail et habitat). Cela s’est traduit par de 
nombreuses actions :

•  Création de la Newsletter TSA
•  Liens avec la Maison des aidants 
•  Création d’un listing des professionnels 

libéraux spécialisés TSA
•  Rencontre de présentation du PCO 

(Plateforme de Coordination et 
d’Orientation)

L’association s’est engagée dans 
des partenariats indispensables au 
développement des nouvelles réponses 
et innovations. Ainsi, je représente 
l’APEI de Roubaix-Tourcoing au Conseil 
d’Administration du DAC (Dispositif d’Appui 
à la Coordination), des contacts ont été pris 
avec la CPTS (Communauté Professionnelle 
Territoriale de Santé), les échanges 
continuent avec le CH Dron, malgré un 
contexte	difficile	pour	le	centre	hospitalier.
La transversalité, c’est aussi l’organisation 
des	«	Matinées	de	la	transversalité	»	au	
rythme de 3 par an. En 2022, les thèmes 
abordés étaient les suivants : le travail 

partagé, le répit et l’aide aux aidants et le 
vieillissement. Moments forts qui participent 
à	la	construction	de	réflexions	et	de	réponses	
collectives.

•  Participation aux 20 ans du CRA (Centre de 
Ressources Autisme) Nord-Pas-de-Calais

•  Participation à la rencontre « Partenaires 
TSA	»

•  Participation à la rencontre des initiatives 
inclusives organisée par le CRA et Facilited

•  Intervention sur les TSA lors de la formation 
associative	«	Déficience	Intellectuelle	»	
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Direction de l’Ingénierie, de l’Innovation, des Missions Transversales        et de la plateforme des aidants

La plateforme d’aide et de répit à destination des aidants de personnes en situation 
de handicap
Il s’agit de la première année de 
fonctionnement de la plateforme des aidants. 
Très vite, celle-ci a trouvé son rythme, en 
étroite collaboration avec celle de Lille. Voici 
en quelques chiffres le bilan d’une année 
d’activité : 
De novembre 2021 à novembre 2022, c’est :

•  Socio-esthétique : 
6 séances pour 14 aidants

•  Diverses activités de partage
Elle a proposé aussi plusieurs activités à 
destination des aidants/aidés :
•  Atelier fête des mères
•  Chasse aux œufs
•		Balade	fluviale
•  Sortie à la mer
•  …

•  22 % des aidés présentent un TSA
•  80 % des premières demandes sont des 

demandes de répit et/ou de relayage
•  27 relayages ont été effectués pour 

9 aidants  
Cela correspond à 

La plateforme a effectué :
•  53 entretiens individuels
•  25 entretiens avec la psychologue de la 

PFR (Plateforme d’accompagnement et de 
répit des aidants)

•  10 entretiens avec les familles de la PFR
La plateforme a proposé des activités 
collectives à destination des aidants :
•  Sophrologie :  

 8 séances pour 15 aidants

•

âge moyen

ans
44

dont 78 % de femmes (environ 
65 % de mères qui appellent)

âge moyen

ans
21

dont 60,5 % 
sont des 
hommes 

La plateforme a par ailleurs réalisé un travail 
essentiel de communication pour mieux 
faire	connaître	ses	missions	et	confirmé	la	
nécessité des partenariats. Cela s’est traduit 
par :
•  Le développement d’outils de 
communication	(flyers,	affiches…)

•  La mise en place d’une gazette
•  25 rencontres avec différents partenaires 

(associatifs, centres sociaux, établissements 
et services, CCAS…)

•  La participation de la plateforme à 6 forums 
et colloques

•  L’organisation d’un forum vacances début 
2023 à la demande de la MEL

•  L’adhésion à la fédération des plateformes 
des aidants (PA-PSH) et la création d’une 
page dédiée à la plateforme

Après un an de fonctionnement de la 
plateforme, une réunion bilan « Maison des 
aidants	»	a	été	organisée	en	collaboration	
avec la plateforme des aidants de l’APEI 
de Lille, avec l’ensemble des partenaires, 
7 représentants des communes de la 
métropole	et	en	présence	des	financeurs	
(ARS et Conseil départemental).

LES PERSPECTIVES
Les chantiers sont nombreux pour 
l’année 2023 et ils s’inscrivent 
dans la continuité de l’année 2022, 
notamment en ce qui concerne la 
finalisation	du	Projet	Associatif	et	
la mise en place du Comité éthique 
associatif. La première rencontre aura 
lieu en septembre-octobre et lancera 
la démarche.

Des informations sous forme de colloques 
viendront marquer ces moments 
institutionnels.
La plateforme continue en 2023 son 
développement et répond au mieux aux 
multiples sollicitations des aidants.
L’ensemble des missions amène une 
réflexion	sur	les	réponses	associatives	

possibles face aux multiples et nombreuses 
situations complexes. La gestion de ces 
situations nécessite une cohérence des 
réponses ainsi que la mise en place d’une 
coordination au sein et hors de l’association 
dans le cadre des missions transversales.

Patrick Geuns,
Directeur de l’Ingénierie, de l’Innovation et des Missions transversales

aidants 
accompagnés115

heures de 
relayage100

• 

avec l’équipe de la 
plateforme des aidants 
de l’APEI de Lillerencontres

4

• 

appels reçus

335

•

aidés104
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Direction du Patrimoine
L’année 2022 a été marquée par plusieurs chantiers : 

Projets de construction

Création d’une Direction du Patrimoine

Montée en compétence associative en sécurité incendie

•  Les travaux : Dans la continuité des 
travaux engagés en 2021, l’ESAT du Roitelet 
a réceptionné les travaux de rénovation de 
la toiture.  
Afin	de	répondre	à	des	remarques	des	
services vétérinaires, le FAM a engagé des 
travaux d’agrandissement de la cuisine. 
Le siège a entamé la seconde phase de 
rénovation	au	1er	étage	afin	d’accueillir	
nos partenaires et les personnes travaillant 
dans d’autres structures dans de meilleures 
conditions.  
Enfin,	le	chantier	du	Foyer	de	vie	de	
Bondues a démarré avec une cadence 
soutenue dès le mois de novembre. 

•  Les études : la phase d’étude du projet 
d’extension des Tournesols a continué pour 
aboutir à un lancement d’appel d’offres 
début 2023.  
Les études ont également été lancées 
pour la création d’une chambre d’accueil 
temporaire au sein du Foyer de vie 
Famchon et une autorisation de travaux a 
été déposée en mairie, les travaux auront 
lieu en 2023.  

Les projets de construction, de rénovation 
et d’entretien du patrimoine se multipliant 
au sein de l’association, le Conseil 
d’Administration a voté en faveur de la 
création d’une Direction du Patrimoine. 
Elle est constituée de deux personnes : un 
chargé de mission travaux et sécurité et une 
directrice du Patrimoine. 
•  Elle assure le suivi des travaux de 

rénovation ou de construction, la 
structuration de l’entretien du patrimoine 

Les professionnels du DAME du Recueil 
ont	été	consultés	afin	d’élaborer	un	cahier	
des charges de rénovation. Ce cahier 
des	charges	a	permis	de	définir	un	ordre	
de priorité dans la rénovation du site 
et une organisation des groupes plus 
fonctionnelle.

•  Le foncier : le Conseil d’Administration 
a validé l’achat du site du DAME le Mesnil 

de la Beuvrecque, ce qui permettra de 
construire la MAS 16-30 ans sur le terrain 
et d’engager d’importants travaux de 
rénovation au sein du DAME.  
Le foncier d’Altitude a été racheté auprès de 
la Mairie d’Halluin et de 3F Notre Logis.  
L’internat du DAME du Roitelet initialement 
prévu rue de Fleurus à Tourcoing sera 
finalement	construit	en	face	du	siège,	à	la	
demande des élus de la ville de Tourcoing.

sur	le	long	terme	afin	d’avoir	une	vision	des	
engagements	financiers	liés	à	l’entretien	du	
patrimoine. 

•  De	plus,	afin	de	diminuer	les	coûts	de	
fonctionnement, elle travaille sur les 
contrats d’entretien principaux (chaufferie, 
ventilation, portails, ascenseurs, toiture…) 
afin	d’harmoniser	les	coûts	sur	l’ensemble	
des établissements et la qualité de service 
rendu par les prestataires. 

Un des axes de travail principaux de la 
direction du Patrimoine est la montée en 
compétence de l’ensemble de l’association 
en sécurité incendie. Une sensibilisation 
de l’ensemble des directeurs a été faite en 
octobre 2022. L’objectif est de retravailler 
les procédures d’évacuation ou de mise en 
sécurité des personnes, de mettre à jour si 
nécessaire dans chacun des établissements 
les procédures de réarmement des centrales 

•  Elle travaille également sur un plan de 
rénovation énergétique de l’ensemble 
du	patrimoine	en	définissant	un	ordre	de	
priorité	de	travaux	afin	de	répondre	aux	
obligations réglementaires et à la volonté 
associative d’être exemplaire en matière de 
développement durable.

incendie	afin	de	former	l’ensemble	des	
salariés sur la conduite à tenir en cas 
d’incendie. Le secteur de l’habitat est 
prioritaire et sera suivi par le secteur éducatif 
puis le secteur travail. C’est un projet qui 
animera l’association sur plusieurs années 
afin	que	les	formations	fassent	partie	
intégrante du parcours d’intégration des 
salariés.

Marjorie Vitiello, Directrice du Patrimoine
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Communication

Mécénat

En 2022, la communication des Papillons 
Blancs de Roubaix-Tourcoing c’est :
•  Une visibilité en développement sur les 

réseaux sociaux

Le détachement, en septembre 2022, de 
Capucine Autin (Cheffe de service DAME du 
Mesnil) à 20% a permis de créer une nouvelle 
fonction support, axée sur le développement 
du mécénat, des partenariats et la réponse 
aux appels à projets. Cette fonction a pour 
objectif de soutenir la dynamique de projets 
de l’association tout en augmentant sa 
visibilité et celle des parties prenantes sur le 
territoire. 

• De nombreux outils de 
communication…

(revue bi-annuelle) parue 
en avril « Tu fais quoi pour la 
planète	»	et	en	janvier	2023	
« Bien	dans	mon	corps,	bien	
dans	ma	tête	»

Le nombre d’abonnés pour ces réseaux 
sociaux continue à croître fortement.

Sur la période de septembre à décembre 
2022 : 
• 18 000 € ont été attribués à l’association 
dans le cadre d’un appel à projets de la 
Fondation d’Entreprise Caisse d’Epargne
• 4 journées de séminaires solidaires 
d’entreprises ont été organisées au 
sein des DAME du Mesnil et du Recueil en 
partenariat avec Unis-Cités 

Emilie Roussel, 
Responsable communication

Capucine Autin, Chargée de mission Mécénat

Blandine Motte, responsable communication de l’association pendant 20 ans, a passé le relais en septembre 2022 à Florence 
Traullé. Florence a malheureusement dû renoncer à son poste en novembre pour des raisons personnelles et c’est Emilie Roussel 
qui a rejoint l’association en avril 2023 en tant que responsable communication.

Facebook

2800
abonnés en avril 2023

2295 en février 2022

LinkedIn

3812
abonnés en avril 2023

2323 en février 2022

Le Fil (lettre 
d’information interne 
des professionnels) 

4 numéros
parus

en 2022

Le Rapport d’activités 2021, véritable 
outil de communication
Diverses invitations, affiches, flyers 
selon les besoins (matinées transversalité, 
assemblée générale, inauguration, 
formations, carte de vœux…)
Un site internet  
https://www.papillonsblancs-rxtg.org

• Des événements : 
Le service communication assure un rôle de 
conseil ou organise certains événements 
(Cérémonie des Vœux, festivités autour des 
60 ans, matinées de la transversalité…)

• Des relations presse 
(communiqués, réponses aux 
sollicitations des médias) ont 
occupé une partie de l’activité 
du service communication 
comme l’animation du réseau 
des 42 correspondants communication au 
sein des établissements et services

Compte tenu de l’absence de 
responsable pendant plusieurs 

Les perspectives 
pour 2023-2024 

mois, certains projets n’ont pu être 
réalisés : Rétrospective 2022, refonte 
du site internet, envoi de la newsletter 
hebdomadaire… 
En 2023-24, de nombreux chantiers 
sont à mettre en œuvre pour permettre 
à l’association d’accroître sa visibilité 
et de mieux faire connaître son action 
auprès des familles, des entreprises et des 
partenaires institutionnels. Ainsi, nous 
allons notamment retravailler la stratégie 
digitale de l’association, sa ligne éditoriale 
sur les réseaux, animer le réseau des 
correspondants internes pour veiller à la 
cohérence de nos messages, relancer les 
relations presse, assurer la promotion du 
savoir-faire des ESAT…

• 2 nouveaux bénévoles se sont engagés 
au Pôle Culture Loisirs (à l’issue de la 
participation de collaborateurs de COFIDIS à 
des activités à Papillons Blancs Services et à 
la réfection d’un couloir au DAME du Mesnil). 

•  Constituer et faire vivre une 
Commission Mécénat

• Construire la stratégie Mécénat 

Perspectives pour 2023 : 

•  Identifier	les	projets	et	les	besoins 
au sein des établissements

•  Développer les partenariats pour déployer les 
actions solidaires dans toute l’association

•  Rechercher de nouvelles sources de 
financements	(privés,	publics)

• Articuler mécénat et communication
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Tout au long de 2022, le Conseil d’Administration a été en soutien de l’activité de 
l’association et de l’ensemble de ses projets. Portés par des administrateurs et des 
directeurs, les actions familiales ont contribué au lien avec les familles. En parallèle, 
la Commission participation a poursuivi ses actions en faveur de la participation 
et du pouvoir d’agir des personnes accompagnées.

Activités du Conseil d’Administration
Le mouvement L’association a fêté ses 60 ans 

Ouverture 
de nouveaux services 

La dynamique de projet

En 2022, les instances du mouvement 
parental ont reconduit Luc Gateau pour 
l’Unapei, Brigitte Duval pour l’Unapei Hauts-
de-France, Claude Hocquet pour l’Udapei.
Sabine Croux a été réélue à l’unanimité lors 
du CA du 27 juin 2022.
L’Unapei s’inscrit dans une démarche 
stratégique	afin	d’engager	le	mouvement	
vers son avenir. L’association est engagée 
dans cette démarche appelée ORIGAMI.
Le congrès de l’Unapei s’est déroulé en 2022 
à Montpellier, les 9 et 10 juin, avec pour 
thème : la qualité de vie comme moteur de 
l’innovation sociale.

En 2022, nous avons posé la méthodologie 
du futur projet associatif avec l’organisation 
de	groupes	de	réflexions	composés	
d’administrateurs et de salariés. Un COPIL 
(Comité de Pilotage) présidé par Sabine 
Croux a validé les différentes étapes et des 
matinées d’étude avec des intervenants 
extérieurs sont venus nourrir les perspectives 
(thèmes :	droit	des	personnes,	laïcité,	
éthique, développement durable…).

Après avoir développé la transformation 
de l’offre du secteur éducatif en lien avec 
l’évolution des politiques publiques, l’année 
2022 a été consacrée à une démarche 
similaire pour le secteur travail.
L’association a adhéré en 2022 au 
groupement Polycap avec d’autres 
associations	afin	de	développer	les	synergies,	
de valoriser les actions et les projets des 
établissements qui accueillent  jeunes et 
adultes en situation de polyhandicap. 
L’association participe également à la 
création d’un laboratoire de l’habitat inclusif 
qui associe plusieurs partenaires du monde 
associatif et de l’habitat. Il aura vocation à 
clarifier	les	modèles	existants,	à	confronter	
les	organisations,	à	soulever	les	difficultés	
rencontrées	afin	de	consolider	cette	nouvelle	
modalité d’habitat.
En lien avec la création prochaine du Comité 
éthique de l’association, nous adhérons au 
Centre National Ressource Déontologique et 
Ethique (CRNDE).

L’année 2022 a été émaillée de belles 
manifestations avec la kermesse, la soirée du 
théâtre	d’improvisation	et	la	fête	associative	
à l’occasion de notre anniversaire. Un 
ouvrage est venu retracer notre histoire et a 
été présenté lors d’une soirée inaugurale en 
mars.

L’association s’est enrichie de l’ouverture d’un 
FAM externalisé à Linselles, de l’extension 
de la MAS externalisée et de 7 nouvelles 
places de foyer de vie à Bondues. L’Agence 
Régionale de Santé a également autorisé la 
création d’une nouvelle MAS et l’extension 
de l’Espace de vie qui font l’objet de projets 
architecturaux. 
L’association a également organisé les 
élections aux CVS (Conseil de Vie Sociale). 

Christian Tharin, Secrétaire de l’association
Thierry Fontaine, Directeur Général
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Actions familiales

Fête familiale Organisation des actions 
familiales

60 ans 
de l’association 

Forum des associations

Rencontre « Après 20 ans »

La fête familiale de novembre a été une 
réussite. L’investissement des bénévoles et 
leur réactivité ont permis, malgré le délai 
restreint d’organisation, d’accueillir 200 
personnes, dans une salle décorée pour 
notre anniversaire. Les travailleurs d’ESAT 
ont apporté un soutien important pour la 
mise en place de la salle. De plus, le service 
à table a été fait, pour la première fois, par 
les jeunes du DAME du Roitelet. Ils ont reçu 
les félicitations du traiteur qui a été surpris 
par la qualité de leur travail. Nous tenons 
à remercier les bénévoles, les travailleurs 
d’ESAT et les jeunes du Roitelet pour 
l’organisation de cette belle journée.

La réorganisation de l’action familiale, 
basée sur le lien avec les CVS par le biais 
des parents élus et des représentants de 
l’association, a été mise en œuvre. Les 
élections des CVS se sont terminées à 
l’automne 2022. Des temps de rencontres 
et de formations auront lieu au début de 
l‘année 2023. Ce sera l’occasion de faire 
connaissance, de partager les attentes 
de chacun par secteur et de préparer les 
différentes actions à destination des familles.
C’est par la formation, l’information, l’écoute 
des besoins des familles et le partage 
d’expérience que les actions pourront se 
mettre en place. Nous sommes dans la 
découverte d’une nouvelle organisation mais 
également un nouveau fonctionnement, de 
nouvelles pratiques suite au départ d’Anne-
Sophie Cracco dont je salue l’humanité et 
le travail. La perspective pour 2023 est de 
poursuivre le développement des actions 
familiales sous toutes les formes (fêtes, 
rencontres, etc).

Nous avons été présents au Forum des 
associations de la ville de Tourcoing. Des 
bénévoles ont pu y tenir un stand à côté de 
la Maison des aidants. Nous les remercions 
pour ce travail car il permet d’être présent 
et visible aux côtés des nombreuses 
associations tourquennoises.

Pour répondre à la demande des familles 
du secteur éducatif, nous avons organisé, 
sous une forme allégée en comparaison de 
celle prévue avant le Covid, une rencontre 
sur	le	thème	«	Après	20	Ans	».	Une	trentaine	
de familles et d’enfants avec des besoins 
très différents y ont assisté. Nous leur avons 
présenté les établissements et services de 
l’association, suivi par les témoignages de 
chaque directeur des actions familiales. La 
découverte de la diversité des réponses 
d’accueil et d’accompagnement a surpris. 
Beaucoup ont demandé un document papier, 
synthétique pour les aider à se repérer dans 
toutes les possibilités. C’est avec surprise et 
intérêt qu’ils ont découvert l’association et 
son activité associative hors établissements. 
Nous espérons leur avoir apporté une vision 
de	«	l’après	20	ans	»	plus	sereine	en	pouvant	
constater que notre association continue, 
après les 20 ans, à accompagner leur enfant.

Ce fut une année perturbée par les conséquences du Covid, la fête des vœux a été reportée en octobre et s’est transformée en 
spectacle des 60 ans de l’association. Ceci a engendré une augmentation des répétitions et donc du budget. Je voudrais remercier 
la patience de tous face à ce report et saluer la réussite du spectacle. Les messages reçus témoignent du fait que ce dernier a été 
apprécié. Le changement de date a certainement influé sur le nombre de spectateurs. Nous sommes persuadés que le spectacle de 
janvier 2024 retrouvera le nombre de spectateurs habituels.

Les festivités des 60 ans de notre association 
ont été marquées par de nombreux 
évènements déjà cités dans d’autres 
rapports, qui sont à l’image de l’intérêt que 
l’association porte aux actions auprès des 
familles. Je voudrais parler du livre des 
60	ans	qui	est	un	magnifique	ouvrage	qui	
illustre tout le sens de notre association par 
de nombreux témoignages et photos. Je vous 
invite toutes et tous à le découvrir si ce n’est 
pas déjà fait. 
La kermesse, moment festif exceptionnel, 
avec ses stands, expositions, spectacles fut 
un moment de rencontre et de partage. Cette 
kermesse fut une réussite par l’engagement 
des professionnels et des familles que 
Virginie Morel a orchestré.  Les spectacles, les 
stands,	le	gâteau	d’anniversaire,	le	barbecue	
de clôture furent de beaux moments 
fédérateurs, précieux pour l’esprit associatif. 
Rendez-vous dans 10 ans !

Jocelyne Lefebvre, 
Référente Actions Familiales

Olivier Degobert, 
directeur référent Actions Familiales
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Participation citoyenne et accompagnement de la participation 
La Commission Participation continue de soutenir la participation des personnes accompagnées au sein des établissements et 
services ainsi que l’autoreprésentation, la pair-aidance, l’autonomie, l’engagement et la citoyenneté.

Nous aussi
•  Réponse aux enquêtes (ex : la fracture 

numérique) 
•  Aide au vote pour les présidentielles et 

les législatives (simulation de 
vote, journée d’échanges sur les 
programmes) 

•  Participation au projet EPoP 
•  Elections internes en juin et sur CAP pour 

Tous

Commission Participation
•  Rencontre avec des journalistes 
de	«	Clin	d’œil	»

•  Elections groupées des CVS 
•  Programme de formation 

des élus des CVS 
•		Salon	«	Autonomic	»

Renforcer le pouvoir d’agir et la 
participation des personnes en 
situation de handicap

EPoP est une démarche nationale qui vise 
à développer le recours aux intervenants 
pairs.
C’est un support au développement d’une 
société inclusive selon la devise du Rien 
pour nous sans nous.

administrateurs associés

Jean-Pierre Lannoo, Référent Participation,  
avec l’aide de Philippe Courtin

Francisco Mananga, 
Directeur de la Promotion de la Personne

Depuis que je suis bénévole, 
j’ai constaté que les personnes 
accompagnées sont de plus en 

plus souvent volontaires pour participer 
aux commissions, aux enquêtes et études 
(Habitat, projet associatif, Thermomètre 
de la santé, etc), aux Conseils 
d’Administration, à l’Assemblée Générale 
et aux fêtes. Et elles ne s’ennuient pas !

Elles sont sensibles aux actions de 
solidarité (ex : par la pair-aidance), elles 
acquièrent des capacités pour parler en 
public (ex : AGSS, Parlement Européen 
des Personnes Accompagnées), prennent 
confiance en elles-mêmes.

Notre association prend en compte cette 
évolution des personnes. En multipliant 
les lieux et occasions de participer, 
elle favorise le développement de leur 
pouvoir d’agir et de décider et de leur 
expertise.

De même, les établissements 
soutiennent la participation et emploient 
le FALC dans les CVS entre autres, 
en convergence avec notre volonté 
associative.

Tenir compte de la parole des personnes 
était un devoir. C’est devenu une 
évidence.

La participation systématique n’est 
plus un gadget, un « truc à ajouter » à 
nos activités. C’est une préoccupation 
constante et prioritaire. Une véritable 
culture d’association.

Merci à tous ceux qui s’y plongent.

En particulier à Sabine Croux, Thierry 
Fontaine, Francisco Mananga, Alexandra 
Lefevre, Philippe Courtin, Michel 
Desmettre, Didier Vandewalle, Anne-
Sophie Cracco…

Sabine Croux, Présidente
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L’exposé d’orientation de cette année 2023-2024 s’inscrit dans le Projet Associatif 2023-2027 
que vous venez de valider et qui définit, pour les 5 années à venir, les axes stratégiques qui 
seront les nôtres. Il a pour ambition d’être un document de référence, il a fait l’objet d’une large 
consultation, des administrateurs, des personnes accompagnées, des professionnels et des 
familles de notre association. De plus, des conférences thématiques sont venues alimenter nos 
réflexions et enrichir ainsi nos orientations.

La qualité de vie des personnes accueillies est le fil conducteur 
de ce projet pour les 5 prochaines années.
Le 14 septembre, nous vous le présenterons de manière détaillée, vous êtes tous cordialement 
invités, je compte sur votre présence.

Exposé d’orientations 2022 – 2023 Exposé d’orientation

Comité éthique
Le	Comité	éthique	a	été	officiellement	lancé	
il y a quelques semaines, il se mettra en 
place au premier semestre 2023 et sera 
animé par le Directeur de l’ingénierie, de 
l’innovation et des missions transversales. 
Les missions du Comité éthique sont de 
réinterroger les pratiques sans contrainte 
d’urgence ou d’obligation de résultat. Il 
apportera un éclairage sur des thématiques 
de fond, à partir de situations particulières ou 
récurrentes. A la suite des débats, il rédigera 

un avis argumenté qui sera présenté en 
Conseil d’Administration. Ces avis pourront 
constituer une aide à la prise de décision.  
Le Comité éthique est souverain de ses avis. 
Il est totalement indépendant de l’instance 
politique du Conseil d’Administration. 
Il sera composé d’administrateurs, de 
parents, de personnes accompagnées et 
de professionnels. Les membres désignés 
du	futur	Comité	éthique	bénéficieront	
d’une formation de deux jours dispensée 

par Monsieur Sanchez, philosophe et 
formateur en éthique. Des Conseils 
d’Administration exceptionnels pourront 
être dédiés à certaines thématiques. Dans le 
cadre du projet associatif, deux séminaires 
à destination des administrateurs et des 
directeurs sont d’ores et déjà programmés 
durant le dernier trimestre 2023. Ils auront 
pour	thème	« L’avenir	du	monde	associatif	»	
et « Préparer la gouvernance/dirigeance de 
demain	».

Dans un contexte social complexe, en pleine 
mutation, l’horizon reste incertain.  
Il demeure marqué par de fortes 
tensions au sein de nos établissements 
et	services.	Les	difficultés	de	recrutement	
de professionnels sont de plus en plus 
prégnantes. La concurrence déloyale qui 
existe entre le secteur public et associatif 
fragilise nos organisations et les divergences 
d’application de salaires sont inacceptables. 
Elles compromettent l’accompagnement 
des	personnes	et	viennent	intensifier	les	
missions des salariés en poste. Je puis vous 
assurer que nous mettons tout en œuvre 
pour assurer la sécurité des personnes au 
sein des établissements et restons très 
vigilants	à	recruter	du	personnel	qualifié	
malgré	les	difficultés.
Je tiens à remercier chaleureusement 
l’ensemble des professionnels de 
l’association pour leur investissement au 
quotidien auprès des personnes, vous êtes 
les piliers de notre association.

Je souhaite également adresser mes 
sincères remerciements à Thierry Fontaine 
qui a su garder le cap. Son grand respect 
de la gouvernance et sa transparence 
permettent à notre binôme de travailler avec 
efficacité	et	plaisir.
Le rapport d’activités associatif qui vous 
a	été	présenté	reflète	l’investissement	
de l’ensemble des équipes et reprend 
l’essentiel des évènements de l’année 
écoulée. Il permet de mieux appréhender 
le suivi des engagements de l’association 
auprès des personnes. 
Je remercie les Administrateurs Référents 
et les Directeurs pour la rédaction de ce 
rapport.   
Merci à l’ensemble du Conseil 
d’Administration pour son soutien et sa 
confiance	qui	me	sont	précieux	pour	exercer	
ma mission. Je compte vraiment sur votre 
engagement actif aux côtés de l’ensemble 
des acteurs de l’association.Sabine Croux, Présidente
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Actions familiales
Désireuses de 
rester au cœur des 
préoccupations des 
parents, les actions 
familiales se sont 
réorganisées, avec une équipe totalement 
renouvelée et renforcée. 
Les rencontres et les échanges entre pairs 
seront à favoriser dans le but de retisser des 
liens, dans un esprit fédératif, de solidarité 
et d’entraide si cher à notre association. Les 
parents engagés devront être soutenus et 
accompagnés dans leurs missions. Je sais 
pouvoir compter sur le professionnalisme et 
l’engagement de chacune et chacun.

Commission participation et droits des personnes
La commission participation joue un rôle clé 
dans la participation des personnes dans leurs 
parcours et dans la vie des établissements 
et services.  L’harmonisation du calendrier 
d’élection des Conseils de Vie Sociale (CVS) 
apporte une vraie dynamique associative. 
Aujourd’hui, tous les présidents de CVS 
assistent à la commission participation. 
Comment favoriser et soutenir encore 
davantage la participation des personnes 
les plus démunies ? Certes des formations 
ont été proposées, mais il faut aller plus loin 
encore, il y a urgence à mettre en place des 
outils adaptés, former les professionnels qui 
les accompagnent. Nous devons assurer aux 
personnes élues les moyens d’exercer leur 
mandat à égalité avec les autres.

Logique de parcours
Les	pouvoirs	publics	insufflent	une	
transformation de l’offre dans le médico-
social dans une logique des parcours. 
Cela	nous	amène	à	modifier	nos	
organisations, nos organigrammes, nos 
méthodes de travail, une ouverture vers les 
partenariats de droit commun. Toutes ces 
transformations entraînent la nécessité de 
nouvelles formations, un nouveau type de 
management, les professionnels de nos 
établissements travaillent de plus en plus en 
synergie, en transversalité quel que soit le 
secteur d’activités.  
Ces nouveaux modèles nous amènent à nous 
mettre	en	cohérence	et	à	clarifier	les	missions	
de chaque établissement. 

Laïcité et faits religieux
Par	ailleurs,	nous	devons	mener	une	réflexion	
sur l’évolution de nos statuts.
Les interventions de qualité sur la question 
de	la	laïcité	et	des	faits	religieux	présentés	
lors d’une conférence le 3 février par 
Madame Guélamine, docteur en sociologie 
et Monsieur Bordy, juriste et spécialiste 
de la lutte contre les discriminations, nous 

permettront	d’avoir	une	réflexion	associative	
de manière collective en tenant compte du 
cadre légal et éthique. 
Je souhaite que nous puissions anticiper, 
appréhender ces sujets complexes et qui 
peuvent parfois crisper, en toute liberté, 
sans tabou et sans amalgame. Je veux 
permettre à chacune et chacun de travailler, 
d’accompagner, de s’engager, de vivre au sein 

de l’association dans un climat respectueux 
des croyances de chacun et favoriser le vivre 
ensemble dans l’intérêt de tous. Dans les 
prochains mois, des commissions seront 
mises en place et forts de leurs éclairages, 
les administrateurs puis les adhérents seront 
amenés à se prononcer sur l’évolution des 
statuts de notre association.

Vous l’avez certainement entendu, le 
Comité européen des droits sociaux a 
donné raison à la réclamation collective que 
des associations, dont  l’Unapei, avaient 
déposée en mai 2018 constatant que dans 
notre pays les personnes en situation de 
handicap et leur famille rencontraient de 
sévères manquements dans l’effectivité de 
leurs droits, leur participation à la vie sociale, 
leur droit à une éducation adaptée, une 
formation professionnelle mais aussi à la 
santé, à une protection sociale, juridique et 
économique.	L’Etat	français	doit	faire	plus !
Nous aussi, au sein de l’association, nous 
devons veiller au maximum à rendre leurs 
droits effectifs.

Santé et vieillissement
L’accès à la santé pour les personnes 
accompagnées sera une de mes 
préoccupations en particulier pour les 
personnes en situation de polyhandicap 
pour lesquelles les soins à l’hôpital ou chez 
les spécialistes restent laborieux parfois 
même impossibles. Nous pourrons nous 
inscrire dans une dynamique commune 
avec Polycap et l’ARP (Association Ressources 
Polyhandicap)	pour	réfléchir	à	l’organisation	
de consultations en interne, mais aussi 
sensibiliser, former les professionnels 
du sanitaire. J’ai demandé au Directeur 
Général d’étudier la possibilité de créer une 
plateforme santé, permettant d’améliorer 
l’accès	aux	soins	et	de	fluidifier	le	parcours	
de santé des personnes. Elle  doit être 
un axe d’amélioration important de leur 
accompagnement au sein de l’association. 
Le vieillissement reste toujours une priorité 
associative, il nécessitera de poursuivre 
un travail sur nos orientations futures avec 
nos	financeurs.	Des	commissions	de	travail	
en interne contribueront à apporter des 
propositions.

La maladie d’Alzheimer chez les personnes 
avec trisomie ou plus généralement en 
situation de handicap est peu connue 
et traitée en France. Il convient donc 
d’informer les professionnels de santé, les 
professionnels médicosociaux, les familles 
et	plus	largement	le	grand	public	afin	de	
faciliter la recherche de diagnostic et la mise 
en place de soutiens adaptés. L’association 
s’est engagée dans un projet de recherche 
«	Déficience	intellectuelle	et	maladie	
d’Alzheimer	»	(DIMA)	sur	3	ans	porté	par	
l’IRTS Hauts-de-France (Institut Régional du 
Travail Social) en partenariat avec le CREAI 
Hauts-de-France (Centre régional d’Etudes, 
d’Actions et d’Informations en faveur des 
Personnes en situation de vulnérabilité). Des 
familles, des personnes accompagnées et des 
professionnels participent à ce projet. Même 
si nous avons su développer de nombreux 
partenariats sur notre territoire, des besoins 
particuliers subsistent et font appel à notre 
mobilisation pour proposer des réponses 
adaptées.
Je demanderai au Directeur Général d’avoir 
une	attention	spécifique	sur	l’avancée	

en	âge	des	personnes	accueillies	et	nous	
n’hésiterons	pas	à	solliciter	nos	financeurs	
dans le cadre des prochains CPOM. Un 
colloque autour de cette thématique à 
destination de tous les acteurs associatifs sera 
proposé. 

exposé d’orientations
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Communication et mécénat

Transformation 
de l’offre travail

Service Patrimoine

La communication de l’association doit servir 
son rayonnement, elle reste un enjeu majeur. 
Elle doit lui permettre de se rendre visible 
plus largement au-delà de notre secteur 
et mieux faire connaître les actions qu’elle 
développe auprès des personnes et des 
familles.  
L’association riche de sa dynamique de 
projets,	veille	à	diversifier	ses	modes	de	
financement.	Avec	le	Directeur	Général,	
nous avons la volonté de développer le 
mécénat. Capucine Autin, chef de service 
au DAME du Mesnil, détachée une journée 
par semaine, occupe cette fonction depuis 
septembre 2022. En lien avec Emilie Roussel, 
récemment arrivée comme responsable de la 
communication, des pistes de travail seront 
proposées pour déployer cet axe important 
pour l’association. C’est un vecteur de 
visibilité, il permet de valoriser les personnes, 
le travail des professionnels, d’accroître notre 
réseau sur le territoire et de contribuer au 
financement	des	projets.

Le secteur travail a engagé sa transformation 
de l’offre depuis une année, en lien avec 
les politiques publiques, coconstruite 
avec l’Agence Régionale de Santé (ARS) 
impulsée par la direction générale, les cadres, 
les administrateurs et des intervenants 
extérieurs.
Les services du secteur travail s’inscriront 
dans une palette de réponses coordonnées 
vers l’emploi en relation avec une montée en 
compétences des travailleurs. Les relations 
avec les entreprises extérieures se renforcent 
et des équipes se développent pour travailler 
en milieu ordinaire (restauration, entretien 
des locaux, espaces verts, points relais colis). 
Ces actions permettent au grand public de 
découvrir le savoir-faire des travailleurs ainsi 
que le milieu du travail en ESAT.
Parallèlement, des projets innovants verront 
le jour prochainement comme la fabrication 
de	savons	bio.	Une	réflexion	est	également	en	
cours sur la transformation des légumes bio.
D’autre part, après de nombreux échanges 
avec le Directeur Général et l’observation de 
l’organisation de nombreuses associations 
gestionnaires sur le plan national, nous 
envisageons de regrouper nos services 
d’accompagnements en milieux ouverts. 

L’association dispose 
d’un patrimoine 

Sabine Croux, Présidente

       Ce modèle unique auquel je suis attachée, qui associe une triple expertise, celle des personnes accompagnées, 
des familles et des professionnels, fait la force de notre mouvement parental. Les compétences, les expertises multiples,  
es regards croisés sont au service des personnes et représentent une plus-value dans l’accompagnement. 
Nous devons veiller à sa pérennité. 

Je regrette que les questions financières au sein des instances départementales et régionales du mouvement restent 
au cœur des débats et nous éloignent des besoins des personnes accueillies et des attentes des familles. 

Je suis cependant confiante, engagée et déterminée aux côtés d’hommes et de femmes volontaires, investis, 
qui contribuent chaque jour à l’avenir de notre association et à la mise en œuvre de notre projet associatif.

Secteur Educatif
La transformation de l’offre du secteur 
éducatif est aboutie. Ce travail a été mené 
en collaboration étroite avec l’Agence 
Régionale de Santé (ARS), la direction 
générale, les cadres associatifs du secteur 
et	les	administrateurs.	Cette	réflexion	
transversale entre les 3 IME a permis de 
revoir le fonctionnement et de mettre en 
place un Dispositif d’Accompagnement 
Médico-Educatif (DAME) global. Des services 
sont aujourd’hui proposés aux enfants selon 
leurs	besoins	et	la	fluidité	des	parcours	est	
favorisée. C’est un réel progrès.
Une plateforme d’évaluation, d’orientation 
pour les jeunes de 16 à 25 ans avec une 
orientation travail et un projet professionnel 
sera créée. Elle ne se substituera pas aux 
services existants, elle les complètera. Elle 
garantira	la	fluidité	du	parcours	du	jeune.		
Cette création s’inscrit dans le cadre de la 
transformation de l’offre travail. 
L’accueil des jeunes adultes TSA (Troubles du 
Spectre de l’Autisme) à la sortie du secteur 
éducatif est une autre de mes préoccupations. 
Nous avons développé des partenariats avec 
des associations spécialistes de l’autisme qui 
ne peuvent répondre de manière favorable 
à toutes nos sollicitations. Ces jeunes 
adultes se retrouvent sans solution, les 
familles sont démunies, les professionnels 
déploient énormément d’énergie pour 
trouver des réponses qui restent partielles. 
Dans le cadre du nouveau CPOM (Contrat 
Pluriannuel d’Objectifs et de Moyens) et vu 
les besoins immenses, l’association sera force 
de	propositions	auprès	de	nos	financeurs	
afin	d’éviter	les	ruptures	de	parcours	et	
offrir à ces jeunes et à leurs familles des 
réponses adaptées. Cet accompagnement 
approximatif ne me satisfait absolument pas, 
il est inacceptable pour ces personnes et leurs 
familles, il nous faut agir pour leur permettre 
d’avoir une vie digne.  
Une	réflexion	sera	menée	sur	le	service	
inscription du secteur éducatif pour répondre 
de manière plus optimale aux nombreuses 
demandes. Ce service est confronté au 
quotidien à des situations tendues et de plus 
en plus complexes. En parallèle, il rencontre 
des parents en grande souffrance en attente 
de solutions qui ne peuvent être proposées.   

immobilier important qu’il convient de 
conforter et de développer pour améliorer 
les conditions de vie des personnes 
accompagnées et des salariés au sein 
de nos établissements. La performance 
énergétique de nos structures, après un 

diagnostic, sera améliorée dans le cadre d’un 
plan	pluriannuel	d’investissements	afin	de	
contenir nos dépenses de fonctionnement 
et nous inscrire dans une démarche 
environnementale vertueuse. 
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